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EL BARÓMETRO

En la entrega de una cancha  y  un camarín de lujo en el complejo 
Las Rosas  de Coquimbo Unido, luego de los discursos, el  recorrido  
y el punto de prensa, el alcalde del puerto, Marcelo Pereira se sacó 
el vestón y comenzó a invitar a las autoridades a una ronda de 
penales, donde en un principio se transformó en arquero. Dentro 
de las invitaciones estuvo la formulada a la intendenta Lucía 
Pinto, quien se excusó,  momento registrado en una fotografía 
distendida. En todo caso , ambos están jugando diferentes partidos 
en el ámbito político. La autoridad regional está en la recta final 
para adoptar una decisión clave el 25 de octubre, mientras que 
el alcalde Pereira se prepara para el encuentro como postulante 
a alcalde al interior de  la ex Nueva Mayoría.

Si bien hace cuatro años Lorenzo Torres aseguró que  
dejaba el municipio de Paihuano para desvincularse 
de la política  activa y no estaba en el horizonte  volver, 
anoche en el programa  Diálogo Abierto  de Serena 
Televisión, admitió que  había cambiado de opinión y 
anunció  que trabajará por regresar a la Municipalidad 
en la elección del próximo año. Destacó que lo  hará 
apoyado  por el partido radical luego que se marginó 
del PPD, colectividad de la que aún es crítico y dijo es-
tar defraudado. Torres  planteó igualmente que en la 
carrera  de gobernador regional apoyará abiertamente 
al DC, Ricardo Cifuentes. 

Penales

Lorenzo “recargado”

En muchos causa rechazo, los jueces los ven como un be-
neficio justo y para los internos es un derecho. Lo cierto es 
que la legislación establece que quienes están cumpliendo 
condenas al interior de una cárcel, pueden postular a la liber-
tad condicional, siempre y cuando cumplan los requisitos.

Este lunes la Comisión de la Corte de Apelaciones de La 
Serena comenzó la revisión del segundo llamado anual. Son 
278 los reos de la región que presentaron sus antecedentes 
y buscan poder cumplir su pena fuera de la cárcel.

Como cada año, desde el tribunal de alzada aclararon que 
“es importante destacar que este beneficio no extingue la 
pena de las personas condenadas, sino que pueden com-
pletarla en un medio libre, cumpliendo con requisitos 
establecidos la ley  y bajo la supervisión de Gendarmería”, 
indicó el ministro Christian Le-Cerf, quien encabeza la 
Comisión de Libertad Condicional en la Corte local.

En el primer semestre del año, de las 174 solicitudes en 
La Serena, Ovalle e Illapel, se concedió el beneficio a 55 
condenados (31%).

Ayer la Fiscalía de Valparaíso abrió una investigación contra el diputado Francisco 
Eguiguren (RN) por presunto fraude al Fisco, esto luego que el parlamentario admitiera 
que pagó deudas personales con dineros asignados por el Congreso para arrendar un auto.

La semana pasada el legislador oficialista reconoció argumentando que “me hago 
responsable absolutamente de ellos. Yo como cualquier, o como muchos chilenos efec-
tivamente tengo deudas”.

Ante esta situación, que involucra  nuevamente a un diputado de la zona, su par Daniel 
Núñez (PC) dijo a El Día Radio que “sé que se va a molestar con mis palabras, pero yo creo 
que le debe una disculpa a la región, lo que él hizo con o sin conocimiento, es algo que 
daña a todo el mundo político, a la institucionalidad, al Congreso pero también daña la 
imagen que tiene el país de la Región de Coquimbo”,  aseguró el legislador  del PC. 

En medio de la celebración del mes del adulto mayor, lo ocurrido en Vicuña es digno de destacar 
luego que el sábado 05 de octubre fue un día especial para la familia Flores Paz y toda su descendencia, 
después que la señora Blanca Estela Paz Marín cumplió 100 años, rodeada del amor y los cuidados 
de su familia, la felicidad de sus 9 hijos e hijas, nietos, bisnietos y demás parientes.

Y es que esta vecina de la calle Chacabuco en la comuna  de Vicuña comenta que agradece a la 
existencia llegar al centenario de vida, con una lucidez notable. “Muchas gracias por todo, he pa-
sado muy bien en Vicuña gracias a Dios y a la Virgen, bien contenta, la salud más o menos buena, 
he pasado bien”.

Su hija Norma Flores Paz reconoce que tener a su madre a una edad avanzada es un gran privilegio 
y para ello extreman los cuidados, pues el gran temor es que sufra una caída, “ella tiene 9 hijos y 
todos la queremos mucho, es la reina del hogar,  

La primera autoridad comunal, el alcalde Rafael Vera, visitó a la señora Blanca Paz por su cumplea-
ños, expresando que son estos ejemplos en la comuna los que llenan de orgullo a la comunidad. 

Centenaria celebración

Buscando la libertad

Una explicación a la región
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EDITORIAL

El Plan Nacional de Medicamentos que puso en marcha el gobierno, 
se espera que sea un efectivo apoyo a la política de mantener precios 
al alcance de la población, evitando graves situaciones de colusión o 
de falta de bioequivalentes.

Esto se suma a otras iniciativas que contribuirán en estos esfuerzos 
como la Ley de Fármacos II, a la q ue, según señaló 
el propio Presidente de la República, se le dará suma 
urgencia y a la aplicación del seguro catastrófico.

Todo este paquete de medidas facilitará el acceso a 
los remedios y, junto con lo anterior está la implemen-
tación de almacenes far macéuticos y el despacho a  
domicilio de ellos a personas con dependencia severa.

En esto último serán beneficiadas, en una primera 
etapa ya que la experiencia se extenderá, posteriormente 
a todo el país, las comunas de La Serena y Coquimbo. 
Este es un beneficio para pacientes que se atiendan en los Centr os 
de Atención Primaria de Salud

Todo este accionar trae consigo, además, una permanente fiscalización 

de las normativas existentes en materia de venta de medicamentos, 
con sanciones para las farmacias que no cumplan con ellas.

En el tema de los precios hay encontradas opiniones, que no con-
vencen a nadie, entre los laboratorios internacionales y las farmacias 
ya que los primeros acusan que las cadenas farmacéuticas venden 

hasta el doble del precio original.
Algunos estudios han sido coincidentes en el hecho 

de que hay diferencias entre 47% y 122%, lo que, por 
supuesto, impacta seriamente en los hogares, en es-
pecial, aquellos de escasos recursos.

Por ejemplo, en Argentina, es fácil encontrar reme-
dios mucho más barato que en Chile y esto es lo que 
ha determinado la aplicación de acciones como las 
dispuestas por el gobierno.

Dentro de este programa se incorporan otras diversas 
medidas que tienen objetivos similares, en especial, lo relacionado 
con disponer de un poder comprador público que venda los remedios 
y con ello ampliar la cobertura de beneficiarios.

Todo este accionar trae 
consigo, además, una per-
manente fiscalización de 
las normativas existentes 

en materia de venta de me-
dicamentos, con sanciones 
para las farmacias que no 

cumplan con ellas.
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el objetivo de un Plan Nacional

OPINIÓN

China: la casa 
por la ventana
Abraham Santibáñez
Secretario General
Instituto de Chile

A mediados del siglo pasado, de vuelta de 
un viaje por la Unión Soviética, la periodista 
Lenka Franulic nos comentó en clase sus 
impresiones de ese mundo lejano, al otro 
lado de la Cortina de Hierro. Aunque no 
había estado en China, nos sorprendió con 

una arista novedosa: según le habían dicho 
-medio en broma, medio en serio- cuando 
piensan en el futuro “los optimistas creen 
que hay que estudiar ruso; los pesimistas, 
en cambio, estudian chino”.

En esos años no era la visión predomi-
nante. Pero hoy, esa mirada de Lenka 
nos parece profética con ocasión de los  
festejos con que China Popular acaba 
de celebrar sus 70 años de vida. “Lo que 
Inglaterra o Estados Unidos hicier on 
en 200 años, escribió el ex embajador 
en Beijing, periodista Fernando Reyes 
Matta, China lo ha hecho en tr es déca-
das”. La estimación -que figura en su 
libro “China, innovación  y tradición”- se 
basa en que el verdadero despegue no se 

inició en 1949, sino más tarde, después 
de no pocas frustraciones.  

El Presidente Xi Jinping no vaciló en 
tirar la casa por la ventana. China es una 
superpotencia y siente que debe celebrar 
en grande. Esta vez la fiesta desbordó 
los límites tradicionales y devino en un 
alegre festejo popular.

La agencia oficial de noticias, Xinhua, 
informó que “decenas de miles de per-
sonas que cantaban, bailaban y gritaban 
consignas, mientras los fuegos artificiales 
iluminaban el centro de Beijing, convir-
tieron el corazón de la capital en un mar 
de celebración”. 

¿Qué festejaban?
 Fundamentalmente, el “gran salto  

adelante” de su país. La economía china 
es actualmente la segunda en el mundo y 
el ingreso nacional bruto subió 175 veces 
desde 1949 hasta llegar a diez mil dólares 
per cápita. La expectativa de vida de los 
chinos más que se duplicó de 35 a 77 años.

¿Cuál es la lección para Chile?
El ex embajador Reyes Matta planteó 

que ahora Chile debe mirar hacia el fu-
turo, cuando “la llamada nuev a China” 
cumpla cien años. Su pregunta es ¿cuál 
será nuestra vinculación en las próximas 
décadas? 

Es un gran tema. Y tiene que ver no solo 
con temas económicos sino también, creo 
yo, con los Der echos Humanos, aquí y 
-sobre todo- allá.

DENOMINACIÓN DE ORIGEN
Yo opino que… ¡¡Mmmmff ff fhhhhhh!!
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“Es vergonzoso que siendo más de 
cien mil habitantes, no tengamos un 
banco, un buen Registro Civil o un 
Chile Atiende para facilitar las cosas”, 
consigna Verdugo. 

Para él sólo hay una solución, la au-
tonomía, es decir, que tal como lo han 
solicitado Tongoy (en Coquimbo) y 
Las Compañías (en La Serena), Tierras 
Blancas pueda convertirse en una co-
muna. “Sabemos que es difícil, pero 
con eso se arreglaría todo, deberíamos 
ser capaces de ser autosustentables y 
creo que lo lograríamos, porque hoy 
día todos los recursos que se generan 
acá se van a Coquimbo, y si fuésemos 
una comuna quedarían acá. Tenemos 
un barrio Industrial pujante y un centro 
empresarial. Además, sólo por poner 
un ejemplo, todos los permisos de 
circulación de acá, se pagaran en un 
municipio de Tierras Blancas, ayudaría 
mucho a tener fondos para nuestro 
desarrollo”, enfatiza el dirigente social. 

CAMINO A LA AUTONOMÍA 

La idea de la Independencia toma 
fuerza. Otro vecino que lleva décadas 
en el sector, Julio Rojas, insiste en que 
“no podemos seguir siendo el patio 

trasero de Coquimbo”. Precisa que 
se requiere la construcción urgente 
de edificios públicos donde la gente 
pueda concurrir a realizar todo tipo 
de papeleos. “No es justo que tenga-
mos que ir a gastar nuestro dinero y 
nuestro tiempo a Coquimbo cuando 
deberíamos tenerlo todo acá. Si somos 
una cantidad suficiente de personas 
como para convertirnos en una comu-
na”, manifiesta. 

Asegura que siendo una ciudad podrían 

Los vecinos del sector de Tierras Blancas 
están cansados. Acaban de celebrar 
su aniversario número 59, pero, para 
muchos no hay demasiadas buenas 
noticias. La falta de servicios y conecti-
vidad, aseguran, siguen manteniendo 
estancado a este sector que viviría a la 
sombra de Coquimbo, pese a constituir 
por sí solo, prácticamente la mitad del 
total de la población de la comuna 
puerto. Por lo que a los dirigentes veci-
nales les parece inaceptable el eventual 
abandono en el que dicen encontrarse. 

“TODO A MEDIAS”

Para José Álvarez, vecino de Tierras 
Blancas desde hace más de 30 años, 
es urgente que las autoridades tanto 
municipales como de Gobierno, pongan 
énfasis en el territorio más poblado de 
la comuna, ya que la calidad de vida no 
sería de las mejores. “Aquí hay caren-
cias, en infraestructura, conectividad, 
y principalmente servicios”, indicó 
Álvarez, y fue por ello que el pasado 
jueves, tanto él como otros habitan-
tes del sector, salieron a protestar, en 
lo particular por la instalación de un 
ServiEstado, “algo tan sencillo que le 
facilitaría las cosas a tantas personas 
que requieren este servicio, pero que 
por indiferencia, no tenemos”, dice el 
vecino, molesto. 

Pero la falta de este sistema bancario, y 
la protesta por tenerlo en este territorio, 
es sólo la punta del iceberg en cuanto a 
la falta de servicios,  ya que además de 
la notaría que se encuentra en el Barrio 
Industrial, no tendrían “nada más”. Por 
lo mismo, acusan los vecinos, cada vez 
que tienen que hacer un trámite deben 
trasladarse a Coquimbo o a La Serena, 
debiendo gastar dinero que no tienen. 

“Acá todo es a medias”, indica José 
Miguel Verdugo, dirigente vecinal. Nació 
en Tierras Blancas y planea seguir vi-
viendo allí, “pese a que el lugar ya esté 
tan estigmatizado, porque pese a que 
hay delincuencia es mucho más la 
gente trabajadora”, sostiene, e insiste 
en que nada se concreta. “Por ejemplo, 
se suponía que iban a implementar un 
registro civil, pero al final hicieron algo 
en la Delegación Municipal, donde no 
se pueden hacer todos los trámites, y 
la gente igual tiene que ir a Coquimbo 
o La Serena, porque está a media, y así 
no sirve”, enfatiza. 

Le indigna que no se tome en cuenta 
la cantidad de gente que vive en el 
sector, ya que, por sólo ese hecho, las 
autoridades debiesen esforzarse por-
que las personas cuenten con todo. 

RESURGE ANHELO DE CONVERTIR A TIE RRAS BLANCAS EN COMUNA

decidir sobre sus propios proyectos, y 
uno de los que priorizarían, sin duda 
sería el de mejorar la conectividad, 
algo de lo que ninguna autoridad se 
ha ocupado. “Aquí el problema es gran-
de en esa línea. Estamos aislados de 
todos los sectores. Para ir a trabajar a 
Coquimbo tenemos que pagar cuatro 
pasajes, para ir a trabajar a El Milagro, 
cuatro pasajes más. En mi caso, a mí 
me toca ir a trabajar al sector de El 
Milagro muchas veces y al no haber 
locomoción directa, hay que tomar 
primero una locomoción hasta cuatro 
esquinas, y después otra locomoción 
hacia arriba. Eso no sucedería si, por 
ejemplo, tuviéramos un puente hacia 
El Milagro”, expresó el vecino. 

MÁS SECTORES 

Es el vecino y dirigente deportivo 
Javier Gallardo quien pone el acento 
en que Tierras Blancas no sólo abarca 
ese sector, sino que las localidades de 
Tambillos, Pan de Azúcar, Las Cardas, que 
también forma parte de su población. 
“A todos ellos, obviamente se les hace 
muy difícil ir a realizar cualquier cosa 
a Coquimbo o a La Serena, cosas que 
podrían hacer acá”, puntualiza. 

Gallardo aunque es cauto sabe que el 
camino inexorable de Tierras Blancas 

DEBEN PRESENTAR LA SOLICITUD DE ESTUDIO EN LA SUBDERE

En la plaza de Tierras Blancas, los vecinos conversan sobre sus sueños de ver convertido 
su sector en una comuna. 

JUAN CARLOS PIZARRO

Abandono, falta 
de servicios y mala 
conectividad son 
sólo algunas de las 
problemáticas que 
manifiestan vecinos 
y dirigentes de este 
populoso sector que 
constituye prácticamente 
la mitad de la población 
en Coquimbo con más 
de 100 mil habitantes. 
Desde el municipio 
sostienen que el territorio 
no cumple con las 
condiciones técnicas para 
ser comuna. 

Por ejemplo, se 
suponía que iban 
a implementar un 
registro civil, pero 
al final hicieron algo 
en la Delegación 
Municipal, donde 
no se pueden hacer 
todos los trámites, y 
la gente igual tiene 
que ir a Coquimbo o 
La Serena”. 

JOSÉ MIGUEL VERDUGO

dirigente vecinal

51
uniformados tiene la subcomi-
saría de Tierras Blancas. 

Juan Carlos Pizarro  / COQUIMBO

@eldia_jcpizarro
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RESURGE ANHELO DE CONVERTIR A TIE RRAS BLANCAS EN COMUNA

es convertirse en comuna. “Es una de 
las alternativas, obviamente que hay 
que preocuparse de las cosas más 
urgentes, pero esto algún día se va 
a transformar en una ciudad, como 
merecer ser”, manifiesta. 

PASOS CONCRETOS 

Los vecinos están conscientes de que, 
si quieren una autonomía territorial 
deben aunar más fuerzas y poder dar 
pasos concretos. Pero sienten que van 
por buena senda, haciendo el plantea-
miento, y estudiando la elaboración 
de un proyecto para una solicitud 
formal ante la subdere (Subsecretaría 
de Desarrollo Regional) para que se 

realice el estudio respectivo que dé 
el vamos y así Tierras Blancas pueda 
convertirse en ciudad. 

Pero esta no es la primera vez que los 
vecinos alzan la voz por la “indepen-
dencia”. De cuando en cuando la idea 
vuelve a resurgir. En el año 2007, por 
ejemplo, apoyados por el entonces 
concejal Abdón Hermosilla, los vecinos 
salían constantemente en los medios de 
comunicación, criticando el abandono 
desde el municipio de Coquimbo, con 
un sector en el que se encuentra el Barrio 
Industrial que da fuerza a la comuna y 
que también incluye a Pan de Azúcar y 
todo su potencial agrícola. Criticaban 
que desde la locomoción hasta los 
servicios no generaban una conexión 
con la comuna a la que pertenecen 
y se hacían llamar “el patio trasero 
de Coquimbo”. Además recordaban 
cómo Tierras Blancas comenzó por el 
esfuerzo de sus habitantes y que, de la 
misma manera, lo harían con una futura 
comuna. Sin embargo, eso quedó sólo 
en aspiraciones y palabras al viento. 
Los años pasaron y los dirigentes se 
olvidaron de este proyecto, pero aún 
el deseo persiste en algunos que hoy 
vuelven a instalar el debate. 

APOYO DE CONCEJALES

El concejal por Coquimbo Guido 
Hernández (RN) es uno de los que es-
tá impulsando este proyecto. Ha sido 

testigo de las inquietudes de los vecinos, 
y por lo mismo cree que la autonomía 
territorial se plantea como una de las 
soluciones definitivas para el sector, y 
no como parche. “Aquí hay una clara 
segregación, e inequidad territorial 
producto de la forma en cómo ha 
crecido Tierras Blancas. Podemos ver 
problemas de acceso a los servicios, 
problemas con acceso a la educación, a 
entidades financieras, transporte, etc. 
Todos estos factores van empeorando la 
calidad de vida de los vecinos de Tierras 
Blancas, evidentemente que te lleva 
a pensar que existe una necesidad de 
convertirse en comuna y ser un sector 
con más oportunidades”, precisó. 

Alejandro Campusano, también inte-
grante del cuerpo colegiado porteño 
e identificado con el sector, es otro de 
los que apoya esta iniciativa y le da 
gusto que vuelva a tomar impulso, por 
el desarrollo, los servicios y uno de los 
temas que más preocupa como lo es 
la seguridad. “Hay muchos desafíos 
en los que estamos al debe en Tierras 
Blancas, y lo más prioritario, para mí es 
la comisaría y que se logre obtener una 
mayor dotación de personal policial. 
Hoy día hay 51 carabineros para más de 
100 mil habitantes. Aquí claramente hay 
que pasar de subcomisaría a comisaría”, 
especificó el concejal. 

Respecto al sueño de ser autónomos, 
asegura que el anhelo se mantiene, 
pero que hay que ir paso a paso. “Uno 
entiende el entusiasmo de los vecinos y 
los dirigentes, pero hay que ir de a poco. 
Ya contamos con los recursos para la 
construcción de edificios públicos, y eso 
es un avance en ser más autónomos. 
En algún momento, llegará esa inde-
pendencia administrativa completa 
por la que tanto se ha luchado, con un 
buen proyecto en la Subdere donde se 
justifique lo que pedimos”, expresó. 

MIRADA MUNICIPAL

Desde el municipio de Coquimbo, el 
Encargado Comunal de Planificación, 
Claudio Telias, manifiesta que “los 
vecinos están en todo su derecho de 
tener esas aspiraciones, y en particular 
los vecinos de Tierras Blancas, siempre 
han querido tener esta autonomía, al 
menos por parte de algún sector”, indicó. 

Sin embargo, precisó que no es el 
municipio quien lo define sino que es 
la Subdere la que debe realizar estos 
estudios previos, sin embargo, cree 
que el sector no está preparado téc-
nicamente. “Creemos que no reúnen 
los requisitos necesarios para ser un 
territorio independiente y autónomo. 
Hemos visto ejemplos que hablan de 
experiencias que no han resultado 
bien”, expresó. 

No es justo que 
tengamos que ir 
a gastar nuestro 
dinero y nuestro 
tiempo a Coquimbo 
cuando deberíamos 
tenerlo todo acá. Si 
podríamos ser una 
comuna”. 

JULIO ROJAS

vecino de tierras blancas

Aquí hay una clara 
segregación, e 
inequidad territorial 
producto de la forma 
en cómo ha crecido 
Tierras Blancas. 
Podemos ver 
problemas de acceso 
a muchos servicios”. 

GUIDO HERNÁNDEZ 

concejal
por coquimbo

Hay muchos desafíos 
en los que estamos 
al debe en Tierras 
Blancas, y lo más 
prioritario, para mí 
es la comisaría y que 
se logre obtener una 
mayor dotación de 
personal policial”. 

ALEJANDRO
CAMPUSANO

concejal por coquimbo

•	 ¿Qué	ha	pasado?
El sector de Tierras Blancas es 
el más populoso de Coquim-
bo, sin embargo, presenta di-
versas carencias en servicios. 

•	 ¿Por	qué	ha	pasado?
Según los vecinos, la falta 
de autonomía y un eventual 
“abandono” por parte del 
municipio los ha llevado a 
esta situación. 

•	 ¿Qué	consecuencias	tiene?
Los vecinos reflotan la idea 
que está hace años en el am-
biente: convertir al sector en 
una comuna autónoma de 
Coquimbo. 

Lo que hay 
que saber
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recuperar la plata, sí me produce mucha 
rabia que esta mujer esté libre por ahí y 
que pueda hacer con otros lo que nos 
hizo a nosotros. Ese es mi gran temor”, 
asegura. 

ESPERANZA DE JUSTICIA 

Pero Ana tiene una esperanza. Hace poco 
desde el Senama regional le informaron 
que habían dado con el paradero de la 
presunta estafadora y que se encontraría 
viviendo en Valparaíso. Lamentablemente, 
no habrían podido hacer nada por dete-
nerla ya que aún no existen las pruebas 
suficientes para que el Ministerio Público 
solicite una orden de detención, pero se 
encuentran investigando, algo que deja 
un poco más tranquila a la abuelita. “Lo 
único que esperamos, es que la detengan 
y que deje de hacer estafas porque ade-
más supimos que antes ya había estado 
presa por el mismo delito”. 

EL LADO BUENO DE LAS COSAS

La pareja hoy pasa los días con “lo sufi-
ciente para vivir bien y tranquilos”. Están 
agradecidos del hogar que los recibió y 

lo retribuyen ayudando a cuidar a los 
abuelitos que no son autovalentes. Se 
levantan a las 07:00 de la mañana para 
preparar el desayuno y poner la mesa 
y su día termina alrededor de las siete 
de la tarde cuando acaba la cena, cola-
boran con el lavado de la loza y se van 
a descansar. “Es una vida tranquila, no 
nos podemos quejar. Me da alegría ver 
a Enrique tan sano, porque al final todo 
fue para mejor. Él estaba muy mal de su 
corazón, y en Santiago nos aconsejaban 
todo el tiempo que nos viniéramos a 
vivir a La Serena por el clima, porque 
pasaba hospitalizado. Si lo vemos por 
ese lado, esta mujer nos hizo un favor. 
Si no fuera por ella no nos habríamos 
venido y quizás qué le habría pasado a 
mi marido”, cuenta la señora Ana. 

SIN RENCORES 

Ni ella ni Enrique tienen familia, por 

Fue el pasado martes 1 de octubre, en 
plena celebración del día del adulto ma-
yor, cuando se conoció la historia de Ana 
Jiménez (85) y Enrique Sánchez (79), una 
pareja de adultos mayores provenientes 
de la Región Metropolitana que llegaron 
a La Serena engañados por una mujer, 
su supuesta cuidadora, quien les robó 
alrededor de 50 millones de pesos con 
los que compraría una casa en la zona 
para que los abuelitos pudieran pasar 
tranquilos los últimos años de sus vidas. 
Pero finalmente la casa nunca existió y los 
adultos mayores terminaron viviendo en 
un hogar de ancianos de Las Compañías. 
La mujer, en tanto, es investigada por el 
Ministerio Público, sin embargo, la falta 
de pruebas en su contra la mantienen 
con grandes posibilidades de no ser 
condenada por ningún delito, pese al 
daño cometido en contra de los ancianos. 

UNA SEMANA DE SOLIDARIDAD

En el hogar de Adultos Mayores Nuestra 
Señora de Andacollo en La Compañías, Ana 
y Enrique han recibido diversas muestras 
de solidaridad, tanto de instituciones 
como de sus propios compañeros, algo 
que, según indica Ana, la reconforta y le da 
más fuerza para seguir adelante. Aunque 
asegura, ni ella ni su marido están mal, 
y por nada del mundo quiere que les 
tengan pena. “Quiero dejar claro que si 
bien lo que nos pasó a nosotros no se lo 
doy a nadie, nosotros no nos estamos 
muriendo ni sufriendo. Con Enrique nos 
tenemos el uno al otro y vivimos una 
vida tranquila en el hogar. Estamos bien 
de salud, y eso es lo importante, nadie 
tiene que sentir lástima por nosotros”, 
aseguró la adulta mayor. 

Precisa que esto no se trata de dine-
ro solamente, ya que “hay un tema de 
reivindicación de los derechos de los 
adultos mayores” que en este país viven 
en la indefensión. “Yo no me muero por 

Presunta estafadora estaría en
Valparaíso y tendría condena anterior

lo que nadie los ha ido a ver luego 
que se conociera su caso. Ana se casó 
muy joven pero enviudó hace 30 años, 
nunca tuvo hijos con su primer esposo, 
y cuando Enrique llegó a su vida, era 
demasiado tarde, pero nunca fue una 
preocupación en su vida. En su labor 
de profesora normalista, directora de 
un establecimiento siempre estuvo 
rodeada de niños. “Tenía muchos más 
hijos que cualquiera”, dice Ana, quien 
al ser consultada sobre qué le diría a la 
estafadora si la tuviera en frente, asegura 
que “nada” ya que no le guarda rencor. 
“No me gustaría verla, la justicia será la 
que determine y yo confío. Por mi parte, 
aunque hayamos perdido cosas, sólo 
se trata de lo material, lo importante 
es que estamos vivos acá con Enrique, 
él está bien de salud, y no estamos mal 
emocionalmente. Es más, yo te podría 
decir que soy una persona feliz, pese a 
todo lo que nos ha pasado”, concluye. 

EL PROCESO LEGAL EN CURSO

En principio el caso fue tomado por 
el Senama, y éstos lo derivaron a la 
Corporación de Asistencia Judicial, quienes 
pusieron en conocimiento al Ministerio 
Público. Lo último que se supo, y de lo 
cual están en conocimiento los afectados, 
es que la mujer habría sido ubicada en 
Valparaíso, pero no se cuenta con los 
elementos probatorios suficientes como 
para imputarla, ni mucho menos solicitar 
una orden de detención en su contra. 
Esto, básicamente porque el dinero que 
le entregó la víctima fue en su mayoría 
enviado por Chilexpress, no quedando 
constancia de las transacciones. 

caso de adultos mayores que terminaron viviendo en un hogar de ancianos

Pese a lo vivido, la pareja de adultos mayores dice estar bien en el hogar, ya que sólo perdieron cosas materiales, y se tienen el uno al otro. 
JUAN CARLOS PIZARRO A

Desde el Senama lograron 
ubicarla. Sin embargo, pese 
a que la investigación está 
en el Ministerio Público, 
todavía no se cuenta con los 
elementos probatorios para 
imputarla ni mucho menos 
para solicitar una orden de 
detención. 

Con Enrique nos 
tenemos el uno al 
otro y vivimos una 
vida tranquila en el 
hogar. Estamos bien 
de salud, y eso es lo 
importante, nadie 
tiene que sentir 
lástima por nosotros”

ANA JIMÉNEZ 

VÍCTIMA DE ESTAFA

20 
años juntos lleva la pareja de 
adultos mayores. 

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

@eldia_jcpizarro
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La localidad de Sotaquí es conocida 
principalmente por su fiesta religiosa 
dedicada al Niño Dios, la cual congrega a 
100.000 personas cada año el día 6 de enero, 
fecha conmemorativa al relato evangelista 
de la visita de los reyes magos a Jesús. Una 
parte fundamental de esta festividad es 
su iglesia, la cual existe desde finales del 
siglo XIX, siendo una de las más antiguas 
de todo el Limarí, que además cuenta con 
el reconocimiento de ser Monumento 
Nacional desde el 2006.

Sin embargo la iglesia en toda su historia 
ha tenido que sobreponerse a diferentes 
catástrofes. Tras el terremoto de Punitaqui 
en 1997, tardó años en reconstruirse para 
luego ser nuevamente afectada con el 
terremoto del 16 de septiembre del año 
2015. Desde esa fecha la iglesia no está en 
funcionamiento debido a los potenciales 
peligros para quienes asistan.

La comunidad en el día a día se ve afec-
tada por la actual situación del principal 
atractivo de su localidad, así lo explica 
Raquel Araya, presidenta de la junta de 
vecinos de Sotaquí. “La comunidad se siente 
muy mal, porque uno pasa por afuera de 
la iglesia y la ve tan destruida, entonces 
uno se siente mal porque nosotros como 
pueblo no podemos hacer nada por ella, 
como es monumento nacional debemos 
esperar los recursos del Estado que vengan 
a invertir, ahí pasan años y años y no pasa 
nada. Es harto el daño que tiene, se le cayó 
todo el estuco que tenía por afuera y por 
dentro también se cayó una parte”.

Esta tristeza es aún mayor para Raquel, 
quien ha estado toda su vida ligada a la 
iglesia. “Yo soy nacida y criada aquí en 
Sotaquí, por lo tanto fui bautizada, hice 
mi primera comunión, mi confirmación, 
me casé y bauticé a mi hijo en la iglesia. 
Todos tenemos un buen vínculo con el 
templo, porque es lo que nos une más 
como pueblo”, comenta. 

La dirigente social cuenta la constante 
participación de su organización comu-
nitaria en la Fiesta del Niño Dios. “Con la 
junta de vecinos nuestra principal labor 
es apoyar a la iglesia, nosotros solicita-
mos las cosas que ellos demandan, por 
ejemplo la amplificación, el escenario, la 
galería, etc. todo lo que la iglesia necesita”. 

Afinan nuevo plan para volver
a restaurar Iglesia de Sotaquí

además la importancia de estas manifes-
taciones en la fe de las personas: “la impor-
tancia mayor de los bailes religiosos es que 
mantiene mucho la fe de la gente, muchas 
de las personas que participan en estos 
bailes no son practicantes permanentes, 
no todos están todos los domingos en la 
misa, la parte pastoral de ellos es bailar y 
expresarse a través de la danza, pero son 
gente que tienen mucha fe en la virgen y 
en Jesucristo”.

BUSCANDO UNA SOLUCIÓN 

En todo este contexto ha nacido en los 
últimos días un primer paso para la ansiada 
restauración de la iglesia, ya que desde el 
Consejo Regional aprobaron un monto de 
$60 millones para una primera fase, la cual 
consiste en un análisis sísmico, el cual es el 
causante del retraso.

La consejera regional Lidia Zapata detalla 
que  “este proyecto es bastante antiguo, 
lo empezamos a agilizar después del año 
del terremoto del 2015 para poder hacer 
una restauración pero en términos de 
mejoramiento, porque la estructura está 
buena, pero cuando se llegó al proceso de 

designar los montos para el mejoramiento 
de la infraestructura nos dimos cuenta que 
cuando se hizo la restauración anterior en 
2006, esta ya no estaba en base a la norma 
sísmica actual. Para poder asignar los recur-
sos para la restauración primero tenía que 
hacerse un estudio de la norma sísmica”.

Este presupuesto no solo irá destinado a 
al estudio sísmico, también será utilizado 
en el diseño de la infraestructura.

Tras esta primera fase el consejo regional 
deberá asignar el presupuesto para empezar 
la obra. “El estudio que se va hacer va arrojar 
exactamente el monto que se necesita para 
la obra, pero en un principio todos los cál-
culos de los profesionales indican que son 
aproximadamente $300 millones” señaló. 

La autoridad regional valoró la importancia 
de la iglesia y la fiesta: “Los habitantes de 
Sotaquí por años han llevado adelante una 
de las fiestas religiosas más importantes de 
nuestra provincia, dentro de la región de 
Coquimbo después de la fiesta de Andacollo, 
la fiesta religiosa del Niño Dios de Sotaquí es 
la que atrae mayor cantidad de personas, 
feligreses y comunidad católica que se 
desplaza desde el norte y de todos lados. 
Es lógico que debe tener un templo ahí”.

Primeros avances Para el temPlo

Cuando los feligreses estaba disfrutando de una iglesia remodelada, el terremoto del 2015 
provocó nuevas grietas que dejaron  la infraestructura cerrraada para los actos religiosos. 

Desde el terremoto que afectó a la región en 2015 que el  
santuario limarino no abre sus puertas para el público,  lo 
que genera preocupación en la población, principalmente  
los devotos católicos. Sin embargo,  se destinaron $60 
millones para estudio sísmico y diseño de infraestructura.

Luciano Alday /  Ovalle

@eldia_cl

Según la página web del consejo de Monumentos Nacionales, la iglesia 
de Sotaquí fue construida entre 1896 y 1898 y conserva una imagen del 
niño Dios encontrada a principios del S. XIX en las cercanías del río Hur-
tado, por una curandera de la zona.
El diseño de la iglesia es de estilo Corinto, inspirado en las iglesias me-
dievales europeas. Su piso es de madera de pino oregón de color rojo 
tierra. Destaca el altar mayor de estilo gótico, llegado de Alemania en 
1907.Por su valor arquitectónico y la devoción popular que despierta 
esta fiesta, el Santuario fue declarado Monumento Nacional en la cate-
goría de Monumento Histórico, el 18 de junio del 2006.

Una iglesia con historia

A principios de septiembre se realizó la 
llamada “fiesta chica”, de la cual Raquel 
Araya saca algunas conclusiones. “La fiesta 
chica estuvo bien, el problema es la fiesta 
grande, hay que coordinarse bien porque 
viene mucho comerciante ambulante y 
no respeta los sectores donde hay que 
instalarse, nos falta más apoyo, trabajar 
con carabineros y la gobernación”.

RECONOCEN PREOCUPACIÓN 

Desde la misma administración sacra-
mental reconocen la preocupación por la 
fe de la población debido a los retrasos en 
la restauración de la iglesia de Sotaquí, así lo 
señala el párroco de esta José López Pérez. 
“Hay muchas personas que se lamentan y 
muchos peregrinos o turistas, que vienen 
de otras partes, no solamente de Chile, 
sino de Argentina, Perú, Bolivia, quieren 
venir y ver toda la belleza que significa el 
templo y las tradiciones, pero al encontrarla 
cerrada hay un lamento profundo de la 
gente. A los sotaquinos se les desgasta la 
fe al no tener abierto su templo, espera-
mos que un día no muy lejano el templo 
se rehabilite”. Además contó “siempre 
están preguntando  cuando va estar listo 
el templo, eso quiere decir que para ellos 
ha sido una larga espera. No es mucho 
lo que hay que hacer, estructuralmente 
está bien, son estucos no más, pero no 
podemos ponerlo al servicio todavía 
porque no están las condiciones como 
corresponde”.

José López se lamenta y cuenta que 
“personalmente no me siento bien pero 
es algo con lo que tengo que convivir, 
seguir adelante, como pastor esto no es 
nada bueno”.

El padre José actualmente está en su 
cuarto año como párroco de Sotaquí, es 
nacido en Nicaragua y llegó a Chile como 
sacerdote gracias a un convenio de co-
operación en la asistencia pastoral con la 
arquidiócesis de La Serena. En este tiempo 
ha conocido las fiestas religiosas de Chile, 
especialmente la que a él le corresponde, 
la fiesta del Niño Dios de Sotaquí: “la fiesta 
de Sotaquí es algo muy propio de acá en 
Chile, estoy hablando de las características 
del cómo se realizan las fiestas, estos bailes 
religiosos, me parecen algo muy típico y 
muy lindo, son manifestativos, tienen 
un colorido que transmite además de la 
parte religiosa la parte cultural”. 

El sacerdote nicaragüense reconoce 
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La embajadora de la Unión Europea, 
Stella Zervoudaki, quien el pasado 
sábado participó junto a las autorida-
des regionales en las actividades que 
se realizaron en torno a lo que será 
la COP25 en nuestro país, se refirió a 
algunos temas relacionados con el 
cambio climático, indicando que 
esto, a pesar de la opinión contraria 
de algunos, ya era una realidad.

Por eso, mencionó que era importan-
te trabajar coordinadamente en los 
distintos lugares del mundo contra 
el calentamiento global.

La embajadora Zervoudaki, que re-
presenta a los 28 países de la Unión 
Europea, participó en La Serena en 
un operativo de limpieza de playas 
en la Avenida del Mar, donde varias 
instituciones realizaron esta labor eco-
lógica, entre ellos la Armada de Chile, 
miembros del Ejército y estudiantes.

Tras este operativo, la diplomática 
mencionó que en Europa también 
han hecho limpiezas de playas en 
distintos países de esa comunidad, 
señalando que cada acción inspira 
más acciones.

“Para la Unión Europea la limpieza 
de playas es la primera actividad que 
hemos hecho en todas las playas de 
Europa y ahora estamos apoyando 
esta actividad en todo el mundo y en 
América Latina en particular. Cada 
acción, cada actividad suma y cada 
acción inspira más acciones. Uno dice 
que cuando nuestro planeta se calienta 
es como cuando el ser humano tiene 
fiebre, al principio parece que está 
bien, pero si supera el límite natural 
el planeta sufre”.

También mencionó que “Chile tiene 
más de cinco mil kilómetros de playas. 
El océano es rico en biodiversidad 
y este capital que tiene Chile debe 
cuidarlo”, dijo, sin dejar de mencio-
nar que nuestro país era un socio 
estratégico con la Unión Europea en 
la lucha contra el cambio climático.

En este sentido señaló que era la 
juventud la que va a iniciar el cambio 
cultural y era la que va a enseñar a los 
adultos a cómo proteger, cómo actuar, 
cómo invertir, cómo innovar, cómo 
cambiar la situación actual que se vive.

ES UNA REALIDAD

Al consultarle su opinión a Stella 
Zervoudaki sobre el cambio climático 
sostuvo que este era una realidad “y 
somos todos vulnerables. La ciencia 
lo dice claramente que si no podemos 
frenar el calentamiento en 1.5 grados 
celsius nuestro planeta va a sufrir daños 
irreversibles y con el planeta también 
nuestra salud. Nosotros estamos muy 
agradecidos y felicitamos a Chile que 
asumió el rol de ser el huésped de la 
cumbre climática durante las primeras 
dos semanas de diciembre. Esta cum-
bre va a reunir más de 190 países, 30 
mil delegados, científicos, la sociedad 

civil y gobiernos, para conjuntamente 
decidir cómo podemos trabajar para 
tener más ambición y cómo podemos  
trabajar para movilizar un cambio cul-
tural importante para todo el mundo”. 

Sobre la postura de la Unión Europea, 
dijo que ésta “cree mucho en la acción 
local como sustento de la acción regional, 
nacional y multilateral. Por eso cuando este 
acto, que es más que un acto simbólico 
(limpieza de playas), porque cuando en 
una hora se recogen 350 kilos de colillas 
de cigarrillos, eso es más que simbólico, 
es una acción concreta de cómo iniciar 
un cambio cultural, empezando por la 

La embajadora de la Unión Europea, Stella Zervoudaki (derecha), junto a la intendenta regional, Lucía Pinto participó el reciente fin de se-
mana de una serie de actividades que se efectuaron en La Serena en el marco de la COP25 que se realizará en diciembre en nuestro país.

EMBAJADORA DE LA UE DA 
PAUTAS PARA ENFRENTAR 
CAMBIO CLIMÁTICO

ESTUVO EN ACTIVIDADES EN LA SERENA

La alta personera dijo 
que si no se frenaba el  
calentamiento el planeta 
sufriría daños irreversibles 
y con ello la salud de las  
personas, ya que somos 
todos vulnerables. Anunció 
que a la cumbre climática 
COP25 vendrían todos los 
embajadfores de la Unión 
Europea.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid / LA SERENA

CEDIDA

190
países y más participarán en 
la COP25 que se realizará en di-
ciembre en nuestro país.
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mundiales que no creían que exis-
tía el cambio climático, como era 
el caso del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, o cuando 
había países como la India, donde 
su principal fuente de energía es el 
carbón (ver recuadro) y no pretenden 
cambiarlo, Stella Zervoudaki, precisó 
que “si no actuamos todos juntos la 
eficacia de nuestra acción se va a ver 
afectada. No obstante, eso no tiene 
que ser una excusa para los países 
que creemos que hay que hacer el 
viaje y que sabemos cómo hacer el 
viaje y no lo hacemos. Entonces, los 
países convencidos siempre quieren 
liderar haciéndolo bien donde pue-
den y evitando hacerlo mal cuando 
saben que algunas maneras de pro-
ducir o actuar hacen mal, mientras 
que todos colectivamente tenemos 
que hacer todos los esfuerzos para 
convencer con acciones concretas 
a los países como India y otros que 
todavía no se han sumado a esto. Le 
doy un ejemplo, la Unión Europea en 
estos momentos  ha podido lograr 
sus metas que se había propuesto 
para el 2020. Hemos superado las 
metas de disminución de gases de 
efecto invernadero, somos ya el 23% 
en lugar de 20%, mientras que hemos 
crecido en un 58%. Eso significa que 
si uno quiere, puede combinar creci-
miento con neutralidad de carbono, 
no son dos cosas incompatibles. Uno 
puede crecer y al mismo tiempo 
luchar contra el cambio climático. 
Se necesitan varias cosas, inversión 
pública, un marco regulatorio claro 
para dar seguridad jurídica a los in-
versionistas, porque la innovación 
y la tecnología que se necesita para 
invertir mejor,  porque ahora sabemos 
cómo producir mejor, se necesita 
apoyo público, que se sume también 
el sector empresarial, porque es este 
sector el que va a iniciar el cambio de 
cómo producimos, cómo reciclamos, 
cómo generamos energía”.

LOS OCÉANOS

Otro tema que planteó referente a 
los océanos, es que éstos “absorben 
una gran parte del efecto nocivo, en 
el efecto invernadero. También los 
océanos son ricos en biodiversidad, 
entonces este capital que tiene Chile 
tiene que cuidarlo”.

Referente a la relación de Chile con 
la Unión Europea, indicó que se trata-
ba de  una afinidad muy larga desde 
hace mucho tiempo.

Por eso dijo que en este marco de 
socios estratégicos en la lucha contra 
el cambio climático, la Unión Europea 
estará presente en todo lo que hace 
Chile y que desde ya estaba mirando 
y participando.

La presencia de la embajadora de la 
UE en La Serena es parte de las acciones 
previas que se realizan en nuestro 
país con motivo de la realización de 
la COP25 que se realizará en Chile 
en diciembre, donde se abordará en 
profundidad el cambio climático y 
sus efectos en todo el planeta.

ejemplo de movilización de la ciudada-
nía muy importante y es por eso que 
nos asociamos en este espacio. Todos 
los embajadores de la Unión Europea 
van a participar, yo voy a participar en 
muchas regiones. Vamos a crear un 
espacio de diálogo con la ciudadanía. 
Y digo una cosa más, en este momento 
la Unión Europea está trabajando  para 
ver cómo podemos apoyar todas las 
acciones interesantes para la lucha 
contra el cambio climático. Más del 
40% de los fondos internacionales para 
la lucha contra el cambio climático lo 
da la Unión Europea. Con Chile vamos 

a diseñar programas innovadores  para 
poder apoyar financieramente también; 
en economía circular, energías lim-
pias, energías eólicas, energías solares, 
porque Chile tiene sol, tiene viento 
y tiene océano, por lo que yo espero 
salir de aquí con buenas ideas de los 
gobiernos locales y con buenas ideas 
del gobierno nacional para ver cómo 
podemos apoyar”.

LIDERES QUE NO CREEN

Consultada cómo se enfrentaba es-
te problema cuando había líderes 

El operativo de limpieza de playas en que participó la embajadora de la UE con autoridades 
nacionales y de la zona, dijo que se ha realizado en todos los países de la Unión Europea.

Estudiantes de La Serena han manifestado su compromiso con el medio ambiente y se 
comprometieron con las actividades en torno a la COP25.

CEDIDA

CEDIDA

Chile tiene más de 
cinco mil kilómetros 
de playas. El 
océano es rico en 
biodiversidad y este 
capital que tiene 
Chile debe cuidarlo”,

STELLA ZERVOUDAKI

EMBAJADORA DE LA UNIÓN 
EUROPEA

juventud, ésta hacia los padres, sobre 
la manera de cómo respetar el planeta 
y un mensaje muy importante, porque 
como cada acción suma, cada acción 
inspira”.

LA MANERA DE RECICLAR 
Y PRODUCIR

Consultada su opinión sobre la forma 
en que se recicla indicó que “la ma-
nera en que producimos, la manera 
en que reciclamos, la manera en que 
consumimos, la manera en que cons-
truimos nuestras casas, la manera que 
tenemos de transportarnos, todo eso 
tiene impacto en el clima. Nosotros 
consideramos la agenda ciudadana 
de Chile como un ejemplo único, un 

Mientras en el mundo se discute el cambio climático, sus efectos, el ori-
gen de éste y las medidas que se deben adoptar para combatirlo, uno de 
los países más poblados del planeta, como lo es India, tiene como prin-
cipal combustible el carbón, el que utiliza principalmente en la produc-
ción de energía eléctrica, con un grado de contaminación altísimo.
De hecho, cerca de tres cuartas partes de la energía primaria de la India 
se cubren mediante combustible fósil: carbón, petróleo y gas natural. 
El primero ha sido siempre la espina dorsal del sistema eléctrico indio, 
representando casi el 80% de la energía total que el país produce. Ade-
más, convertir el carbón en energía representa una décima parte de la 
producción industrial india y supone una gran fuente de ingresos para 
los gobiernos estatales en zonas empobrecidas. Debido al crecimiento 
económico y demográfico que está teniendo lugar en la India, se estima 
que, de cara al futuro, la demanda energética crecerá más deprisa que 
en cualquier otro país. 

Consumo de Carbón en India
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El exministro José Joaquín Brunner 
visitó la capital regional en el marco 
del seminario Acceso a la Educación 
Superior Regímenes de Admisión en 
la ESTP organizado por el Capítulo 
Regional Vertebral en Inacap, sede La 
Serena, oportunidad donde abordó los 
desafíos de los estudiantes al momento 
de incorporarse al sistema.

En entrevista con El Día, el experto en 
educación comentó temas relacionados 
como el rechazo de la acusación cons-
titucional contra la ministra Marcela 
Cubillos, medidas como la eliminación 
de la asignatura de historia y un análisis 
de la gestión de la secretaria de Estado 
en el Ministerio de Educación.

-¿A su parecer la acusación contra 
la ministra Cubillos no tenía susten-
to? ¿Cree que fue un error político?

“En todas las sociedades la educación 
es un tema político. No me parece que 
esto sea una politización excesiva como 
han dicho algunos. Porque el tema es 
político. Pero eso es una cosa, ahora lo 
que me llama la atención es que en los 
últimos tres  gobiernos se hayan hecho 
acusaciones constitucionales, dos de 
ellas exitosas y una fracasada, y las tres 
igualmente infundadas. Sin raciona-
lidad ninguna de que efectivamente 
se hubiese cometido infracciones a 
la Constitución, que la verdad es algo 
muy excepcional”.

-¿Si no había sustento entonces 
podría responder a un revanchismo 
político o una especie de llamado 
de atención?

“Lo que pasa es que ahora el fondo 
de las acusaciones constitucionales 
es ganar puntos políticos en la lucha 
diaria y eso me parece una perversión. 
No debiera ocurrir. Hay miles de ma-
neras para llamar la atención que no 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA

sea removiendo a un ministro. Aquí 
usaron un proceso que no pasa por 
voluntad del presidente sino que en 
contra de su voluntad”.

-¿Entonces dice que es una herra-
mienta excesiva?

“Sí. Yo he sido militante buena parte 
de mi vida, sin embargo, hay cosas 
superiores como la libertad para for-
marse un juicio y determinar si se ha 
cometido infracciones. Es complicado 
porque de haber sido aprobada la 
ministra Cubillos recibiría una pena 
tan grave como ser excluirla de la polis 
por 5 años”.

-¿Habría apostado por otras 
medidas?

“De todas maneras. Si aquí el fondo 
era darle una señal al Gobierno, lo 
primero que se debió hacer fue una 
interpelación a la ministra, cosa que 
no se hizo”.

-Desde la oposición decían que era 
la oportunidad para medir la unidad 
del bloque ¿Comparte esa postura?

“Se pretendía remover a la ministra 
para poder lograr un espacio de uni-

El profesor de la Universidad Diego Portales celebró la  
postura de los diputados en la acusación constitucional  
que buscaba la destitución de la ministra de Educación,  
Marcela Cubillos. Además, dijo que en el corto plazo se les  
criticaría que traicionaron a la oposición, pero que en el 
mediano plazo la gente valorará los argumentos.

“El voto de Auth y Walker 
merecen el máximo respeto por 
su actitud de independencia”

José Joaquín Brunner, ex ministro y experto en educación:

dad en la oposición y es ridículo que se 
tenga que cohesionar atacando a una 
ministra de manera infundada. Aquí no 
pasó y fracasó, yo solo espero que vuelva 
a reinar la cordura y que nos dediquemos 
a pensar en los enormes desafíos que la 
ministra y ese ministerio tiene. Yo tengo 
críticas muy legítimas a la gestión del 
Ministerio de Educación, pero tratar de 
articular una acusación porque estoy 
preocupado por cómo nos unimos no-
sotros los opositores, es una muy mala 
práctica y un mal precedente”.

VOTACIÓN A CONCIENCIA

-¿A su juicio la votación en una acusa-
ción constitucional debe ser a conciencia, 
basada en lo jurídico o en acuerdos?

“Las acusaciones de esta índole debieran 
ser siempre a conciencia, porque en este 
caso se está actuando, bajo argumentos 
jurídico, para hacer una evaluación y luego 
emitir un juicio de posibles infracciones a 
la Constitución. Esa instancia es semejante 
a la de un juez y por lo tanto debería haber 
total libertad y actuar estrictamente de 
acuerdo a la conciencia”.

-Cómo lo hizo Pepe Auth (IND) o Matías 
Walker (DC)

“Sí. El voto de Auth y Walker merecen 
un aplauso y el máximo respeto por su 
actitud de independencia. Porque no 
corresponde que los partidos digan que 
frente a este juicio tenemos que formular 
una votación en tal sentido. A la larga esas 
actitudes la gente las valora, puede ser que 
en el corto plazo le digan esto y esto otro, 
que  se salió de la unidad o que traicionó 
a la oposición, cosa que es muy ridículo”.

-Usted es de oposición ¿Cuál habría 
sido su voto?

“Sí, yo también soy de oposición, pero 
estoy radicalmente en desacuerdo con lo 
que mis propios camaradas han hecho. Yo 
comparto plenamente lo que hizo Auth, 
Walker y otros”.

-¿El resultado de la acusación deja 
mal parada a la oposición?

“Absolutamente, la gente piensa que 
todo esto es un tongo, porque hacen ale-
gatos, vienen abogados y se dan muchas 
razones jurídicas y al final resulta que los 
partidos ya habían llevado pancartas por 
si ganaban o perdían. Entonces para qué 
se hace el ejercicio de escuchar la defensa 
si ya antes los partidos han decidido que 
votarán en contra. No entiendo para qué 
hacen toda esta faramalla”.

La gente piensa 
que todo esto es un 
tongo (…) para qué 
se hace el ejercicio 
de escuchar la 
defensa si antes 
los partidos ya 
han decidido que 
votarán en contra. 
No entiendo para 
qué hacen toda 
esta faramalla”.

Este mundo está 
cambiando y las 
respuestas de 
los partidos que 
vienen del siglo XX 
están quedando 
obsoletas. Esas 
colectividades 
ya no pueden 
darle ideas al 
país, necesitamos 
otras”.

-Pero también queda mal la clase 
política en general no sólo los par-
tidos de oposición.

“A nivel del Parlamento es muy la-
mentable que esto ocurra, porque no 
lo prestigia, mucho menos a nuestra 
clase política que son los dirigentes 
del país”.

EDUCACIÓN Y CRÍTICAS

- ¿Tiene críticas a la actual gestión 
ministerial?

“Sí y las he venido haciendo desde el 
primer momento. Primero con Varela 
(Gerardo) y luego con Marcela Cubillos, 
mi principal crítica es que el ministerio 
no ha logrado configurar una agenda 
de cuáles son sus prioridades. Algo que 
diga esta es la prioridad y este es el eje 
por donde quiero llevar la política 
educacional y ayudar a que el sistema 
educacional chileno mejore. Han dicho 
20 prioridades distintas, desde los niños 
primero, Aula Segura, Admisión Justa, 
educación técnico profesional, luego 
los Liceos Bicentenarios de excelencia 
y, hasta regalar un computador”.

-¿Y cómo la evaluaría?
“Como un desorden, como una multi-

plicidad de cosas. Algunas interesantes, 
otras bastante rutinarias, algunas que 
están teniendo cierto éxito, otras que 
no están funcionando bien”.

-¿Cómo recordará esta gestión?
“Como una agenda desordenada, con 

muchísimas materias que van sucesi-
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-En el último tiempo se le ha visto liderando seminarios de educa-
ción ¿En qué está?
“Sí, soy profesor en la Universidad Diego Portales (UDP). Dedico buena 
parte a la investigación, hago clases en pregrado, en maestría y en 
doctorado”.
-Y respecto a lo político ¿Tiene algún proyecto?
Piensa la respuesta. “En lo político, lo único que me interesa en es-
te momento es hacer preguntas. Este mundo está cambiando y las 
respuestas de los partidos que vienen del siglo XX están quedando 
obsoletas. Esas colectividades ya no pueden darle ideas al país, nece-
sitamos otras. Mi proyecto político personal es contribuir el máximo 
posible a la creación de esas nuevas propuestas”.
-¿Es momento de una ‘nueva política’?
“Así es, es momento que vengan nuevas ideas políticas, nuevas gene-
raciones que se hagan cargo de la conducción del país y que respon-
dan a las necesidades actuales, no las pasadas”.

Nueva políticavamente cambiando en el tiempo y 
no permiten crear una energía en la 
sociedad civil en apoyo a una cierta 
política”.

-Quedan más de dos años de 
Gobierno ¿Podría cambiar esa visión?

“Puede ser que después todo se vea 
distinto. Todos los gobiernos saben 
que una prioridad estructural de la 
sociedad chilena es la educación. Y 
se puede trabajar en seguridad, salud 
pero la educación no se puede excluir”.

-A todos los gobiernos se les atribuye 
un logro en educación ¿Cuál sería 
el logro del gobierno de Sebastián 
Piñera?

“Esta administración podrá decir 
que invirtió más que cualquier otro en 
primera infancia y eso es un logro. Pero 
nadie se percata porque hay otras 20 
alternativas de prioridades. Insisto, hay 
mucho desorden y en vez de enfocarse 
solo en unas pocas, están tratando de 
estar en todas partes”.

LOGROS Y CAMBIOS

-Michelle Bachelet es recordada 

donde todos los sectores, incluso los 
más pudientes de la sociedad iban a 
poder recibir una educación gratuita 
en las mejores universidades del país. 
Eso me parece absurdo”.

-¿La aplicación de la gratuidad dejó 
alguna enseñanza?

“De todos modos, nos dio una señal 
inconfundible. Ahora el país sabe en 
qué nivel se deben hacer reformas e 
invertir y es en la educación tempra-
na y preescolar. Luego en la primaria 
y secundaria y ya después se verá la 
superior”.

-Este año el Consejo Nacional de 
Educación (CNED) aprobó cambios 
al currículum de tercero y cuarto 
medio y entre sus novedades está la 
eliminación de Historia, ramo que 
dejará de ser obligatorio a partir 
del 2021. La modificación fue am-
pliamente criticada ¿Fue un error 
sacar la asignatura del plan común?

“Historia es muy necesario y es una 
pena que se haya eliminado del tronco 
común a pesar de que la idea de fondo 
es darle libertad a los colegios, la que 
comparto plenamente. Creo que esta 
medida se debe revisar en el futuro 
próximo y mejorarla”.

-Los municipios respondieron y 
seguirán con Historia y Educación 
Física en el plan común

“Claro, es que no hay duda que una 
formación troncal, que la tendrán 
todos los estudiantes incluido liceos 
científicos humanistas y colegios téc-
nicos profesionales, incluya los conoci-
mientos y destrezas que se consideran 
esenciales para el siglo XXI y, entre ellas 
tener una comprensión histórica en 
tiempos como estos donde hay enor-
mes cambios sociales”.

-Ahora hay un proyecto que busca 
la eliminación de notas de primero 
a cuarto básico ¿Es sustancial ese 
cambio?

“Creo que estamos perdiendo el foco. 
No es una buena idea imponerle a todos 
los colegios de Chile, a través de una 
ley, la forma en cómo deben evaluar a 
sus alumnos. Es absurda, cada colegio 
sabe y debe tener sus propias formas 
de evaluación. Lo importante es que el 
estudiante sepa si está avanzando en su 
proceso de aprendizaje independiente 
si eso se hace con una letra, un número 
o un pequeño texto. Lo importante es 
que el estudiante tenga conocimiento 
o conciencia de su progreso. Creo que 
debería ser una materia a decidir por 
cada colegio”.

por la gratuidad en la educación 
superior ¿Se puede considerar como 
un gran logro?

“No me parece, en Chile ya teníamos un 
sistema bastante amplio de becas para 
estudiantes provenientes de hogares 

de menores recursos”.
-¿Habría apostado por gratuidad 

focalizada en vez de universal?
“La idea de una gratuidad focalizada 

es la mejor. Lo que se presentó al país 
fue la idea de una gratuidad universal, 

José Joaquín Brunner fue ministro de Educación y en la actualidad es académico de la Universidad Diego Portales. 
CEDIDA
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La cohesión se ve bastante lejana 
en la oposición. En medio de una 
semana política marcada por el re-
chazo a la acusación constitucional 
contra la ministra Marcela Cubillios, el 
diputado de la Región de Coquimbo, 
Daniel Núñez (PC), conversó con El Día 
Radio y analizó el panorama regional 
luego de la votación en la Cámara.  

De los siete parlamentarios de la 
zona, Núñez junto a Raúl Saldívar (PS) 
fueron los únicos dos que votaron a 
favor del libelo que buscaba destituir 
a la secretaria de Estado. 

“El Gobierno de Sebastián Piñera se 
ha despreocupado del fortalecimiento 
de la educación pública, en la práctica 
no se aplicaron las leyes con el rigor 
esperado y, desde mi opinión la acu-
sación estaba claramente justificada”, 
detalló el diputado comunista. 

Respecto al voto de algunos parla-
mentarios, como Matías Walker (PDC) 
y Pedro Velásquez (IND), Núñez  dijo 
que “esos pocos, pero muy relevantes” 
decidieron que la educación pública 
era un “problema secundario” y que 
le dieron un triunfo y respiro nuevo 
al oficialismo. Y que en instancias 
como esa la votación se debe basar 
en lo político. 

“Aquí hay gente que no entiende 
el valor que tiene la democracia y 
el rol  de ser un ente fiscalizador del 
Ejecutivo, además de ser una oposi-
ción que se preocupe que las cosas 
se hagan bien”, agregó. 

“La acusación constitucional es una 
facultad del Parlamento en el marco 
constitucional y es una herramienta 
política, porque si fuera un símil a 
un proceso judicial tendríamos que 
hacerla directamente en la justicia”, 
detalló Núñez. 

A siete días del fracaso, el diputado 

Daniel Núñez dice que rechazo de acusación 
constitucional trae nuevos aires al oficialismo

rios ha generado críticas y división en el 
bloque, sin embargo, es la Democracia 
Cristiana la que sigue estando en el ojo 
del huracán. 

“Yo creo que sí hay división, la DC nos 
pone una traba importante y es un 
tema que vamos a tener que discutir 
porque es evidente que la gente quie-
re coherencia. Yo no puedo impulsar 
trasformaciones cuando soy gobierno 
y después cuando hay cambio de ad-
ministración arrepentirme de lo que 
hice y alinearme con el oficialismo para 
desmontarlas”, dijo el diputado PC. 

UNA BUENA SEÑAL
Al parecer no todo es incertidumbre, 

al menos en la región. Si bien Núñez 

aceptó que en Coquimbo la situación 
está muy “revuelta”, donde el voto 
de Walker jugó un papel clave en el 
distanciamiento de los partidos de la 
ex Nueva Mayoría, valoró la opinión 
del ex intendente Ricardo Cifuentes 
(PDC), quien llamó a votar a favor de 
la acusación.

Bajo este escenario, Núñez, dice que 
quizás podrían llegar a algún acuerdo 
con el sector más progresista de la 
Democracia Cristiana. 

“Las palabras de Cifuentes son una 
buena señal, uno piensa que quizás 
también logremos acuerdos con el 
Frente Amplio. Por otro lado, es muy 
difícil negociar con aquellos DC que 
tienen una mirada más conservadora”, 
aseveró Daniel Núñez. 

DIPUTADO PC

El diputado Daniel Núñez (PC) conversó con El Día Radio y se refirió al escenario político de la oposición, a una semana del fracaso en la 
acusación constitucional contra la ministra Cubillos.

Alejandra Carvajal  / La Serena

A una semana de la 
derrota, el parlamentario 
reconoció que se 
fragmentó la oposición, 
pero que ahora se debe 
reflexionar para trabajar 
en posibles acuerdos que 
potencien la unidad y la 
cohesión en el bloque. 

@eldia_cl

Yo no puedo 
impulsar 
trasformaciones 
cuando soy gobierno 
y después cuando 
hay cambio de 
administración 
arrepentirme de lo 
que hice y alinearme 
con el oficialismo”.

DANIEL NÚÑEZ

DIPUTADO PC

A propósito de las dos acusaciones por abuso sexual contra el diputado 
Pedro Velásquez, Núñez dijo que es la Federación Regionalista Verde 
Social quien debe responder por él ya que ellos lo apoyaron en la lista. Y 
que no ve en riesgo el pacto Unidad para el Cambio (PC, PRO, FRVS).
“Nuestro pacto no está en cuestionamiento ni en duda, lo que yo no 
puedo decir es si Pedro será o no parte de la alianza porque esa una 
decisión de él.  Pero debe definirse si es de oposición o del oficialismo”, 
aclaró el parlamentario PC.
Por último, Núñez dijo que se debe esperar el resultado de la investi-
gación y que la decisión la debe adoptar la federación, porque el pacto 
busca construir unidad, pero también especificó que no se aceptarán 
malas prácticas y que el que no esté en esa línea, no podrá ser parte.

Velásquez y pacto Unidad para el Cambio

comunista dice que ahora la reflexión 
que se puede hacer es que algunos 
sectores de la oposición, en especial 
algunos militantes de la DC, tienen 
una falta de convicción en su proyecto 
político.

“Aquí se debe definir si vamos a 
defender las conquistas sociales que 
logramos en el gobierno de Bachelet 
o no. En mi caso estoy dispuesto a 
defenderlas y no permitiré la preca-
rización de la educación pública”, 
puntualizó. 

OPOSICIÓN FRAGMENTADA

La oposición no ha logrado sobrepo-
nerse, el voto de algunos parlamenta-

LAUTARO CARMONA



     ACTUALIDADel Día    I   MARTES 8 DE OCTUBRE DE 2019  I  I  13

Frente Amplio define sus 
prioridades para la región

en las 15 comunas

El fin de semana se realizó un congreso estratégico donde  
se aprobó acuerdos puntuales con otras fuerzas de la  
oposición. En la región, el presidente de Revolución 
Democrática, confesó que el bloque buscará levantar  
alternativas, pero reconoció que al menos en tres comunas  
de Elqui ya hay proyectos sólidos.

El fin de semana se desarrolló el Congreso Estratégico del Frente Amplio donde se aprobó “negociaciones puntuales” con algunas fuerzas de 
la oposición, además, la ex candidata presidencial, Beatriz Sánchez, tomó la vocería del bloque.

REvOLUCIÓN DEMOCRáTICA

En medio de la incertidumbre que 
viven los partidos de la ex Nueva 
Mayoría, luego del rechazo de la acusa-
ción constitucional contra la ministra 
de Educación, Marcela Cubillos, el 
Frente Amplio (FA) tomó la delantera 
en la oposición y se abrió a trazar sus 
primeras negociaciones políticas con 
vista a las elecciones municipales 
y de gobernadores regionales del 
próximo año. 

Tras cinco meses de discusión en 
las bases, el fin de semana se realizó 
el Congreso Estratégico del conglo-
merado con 295 delegados, instancia 
donde se aprobó acuerdos puntuales 
y alianzas con otros partidos de la 
izquierda, con el fin de favorecer las 
posibilidades de sus candidatos y 
candidatas. 

En concreto, el documento de 49 
páginas expresa que no se realizará 
una negociación nacional, pero sí 
acuerdos específicos con determi-
nadas comunas, siempre y cuando 
se comparta un proyecto de trans-
formación y en coordinación con los 
territorios. En el plenario también 
se determinó que la ex candidata 
presidencial, Beatriz Sánchez, será 
la nueva vocera del bloque. 

“No queremos anteponer estos 
diálogos, que se han tornado tan 
populares, donde llega una directi-
va a hablar con otra directiva. Esto 
se hace con la ciudadanía, desde la 
ciudadanía. Nunca nos vamos a cerrar 
al diálogo, pero tenemos ideas, y con 
esas ideas se dialoga con la gente”, 
expuso Sánchez. 

Por otro lado, la nueva represen-
tante evitó cualquier definición en 
torno a una posible candidatura a 
gobernadora regional y anunció que 
realizará una gira por el país, tras 
la cual podría aclarar los desafíos 
políticos que asumirá.

PROYECTO EN TRES COMUNAS

El presidente regional Coquimbo 
de Revolución Democrática (RD), 
Cristóbal Reyes, quien además fue 
delegado nacional en el encuentro, 
comentó que la instancia refleja la 
unidad y el compromiso para for-
talecer una alternativa real de cara  
a los próximos desafíos electorales. 

“Estamos contentos y orgullosos de 
haber logrado esta definición colectiva 
y nacional, se demuestra que el FA 
tiene un sentido de responsabilidad. 
Estamos muy entusiasmados”, agregó.

En lo que respecta a la Región de 
Coquimbo, el dirigente expresó que 
el FA tiene la idea de levantar alter-
nativas en las 15 comunas conside-
rando, además, una candidatura a 
gobernador regional. Sin embargo, 
confiesa que al menos tres comunas 
de la Provincia de Elqui son las que 
tienen un proyecto programático y 
político robusto.

“Estamos tratando de generar co-

Alejandra Carvajal / LA SERENA
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ordinaciones entre nosotros mis-
mos para que el trabajo político sea 
complementario, en Andacollo los 
compañeros de Igualdad están levan-
tando un proyecto súper interesante, 
lo mismo en Coquimbo con RD, y en 
La Serena, Partido Comunes también 
se destaca. Nos vamos a organizar para 
ofrecer una alternativa competitiva, 
responsable y comprometida con la 
ciudadanía”, detalló Reyes. 

CONGLOMERADO POSICIONADO

El líder de RD destacó el trabajo 
del conglomerado, si bien, dice que 
al principio hubo muestras de des-
coordinación hoy la ciudadanía los 
reconoce como un bloque maduro 
y con ideas claras. 

En esta línea, recordó el resultado de 
la Encuesta del Instituto de Políticas 
Públicas de la UCN, donde reveló que, 
pese al alto porcentaje de personas que 

“Somos la alternativa 
más robusta del 
progresismo, 
nuestro eje central 
es recuperar la 
institucionalidad 
democrática para 
el desarrollo de las 
comunas y el país”.

CRISTÓBAL REYES

presidente regional rd

295
delegados de todo el país par-
ticiparon del Congreso Estraté-
gico del FA  desarrollado el fin 
de semana.

no se sienten representadas política-
mente, hay un 7% de los habitantes de 
la zona que reconoce sentirse identi-
ficado por esta coalición, superando 
a Chile Vamos y a la Ex Nueva Mayoría.

“Somos la alternativa más robusta 
del progresismo, nuestro eje central 
es recuperar la institucionalidad de-
mocrática para el desarrollo de las 
comunas y el país”, añadió.

Reyes aseguró que está consciente 
que existen otras fuerzas políticas, pero 
insiste que es momento de avanzar y 
que hay una gran diferencia entre los 
partidos del pasado y los del presente 
y que el FA está en condiciones de 
liderar la oposición. “Somos capaces 
de ofrecerle a la ciudadanía proyectos 
que recuperen el espíritu del progre-
sismo regional y nacional”. 
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Incomunicados por culpa de los 
delincuentes. 

Así están en estos momentos las más 
de 80 familias de la Caleta El Toro en las 
costas de la comuna de Ovalle, desde 
la noche del pasado miércoles, cuando 
sujetos desconocidos sustrajeron baterías 
y equipos de telecomunicación 

La presidenta de la Junta de Vecinos de 
Caleta El Toro, Marta Tabilo, indicó a El 
Ovallino que todavía siguen incomunicados 

“Justo a esa hora, 11.20 de la noche del 
miércoles, todos los teléfonos dejaron 
de recibir señal. Al principio pensamos 
que era el tiempo porque a veces nos ha 
pasado así. Desde hace tiempo la señal 
estaba estable, por eso nos extrañó la 
situación”.

Indicó que serían al menos 80 familias 
de la caleta, más unas tres familias que 
viven en la zona de las antenas las que 
quedaron sin posibilidad de hacer ni recibir 
llamadas telefónicas o datos de internet.

“La señal de Movistar también estuvo 
como tres días sin señal, pero ayer (do-
mingo) la arreglaron. Nosotros no nos 
hemos podido comunicar con Entel para 
reportar la falla en la señal”. 

Recordó que es segunda vez que sufren 
el robo de equipos similares, ya que el año 
pasado fue a Movistar a quienes les roba-
ron todos los paneles solares, dejando sin 
señal a sus usuarios. Incluso, “años atrás” 
también sufrieron el robo de los motores 
de los botes de pesca. 

@eldia_cl

Roberto Rivas  / OVALLE

El robo habría ocurrido 
durante la noche del 
pasado miércoles, aunque 
los vecinos se dieron 
cuenta recién el sábado e 
inmediatamente llamaron 
a Carabineros, quienes 
tomaron nota de lo 
ocurrido.

Robo de baterías deja a más de 80
familias incomunicadas en Caleta El Toro

DELINCUENTES SE LLEVAN EQUIPOS DE ENTEL

“Siempre son gente de afuera, no de la 
caleta, porque acá todos nos conocemos 
y necesitamos cobertura y nadie de la 
comunidad va a robar esas baterías”, 
indicó Tabilo.

NI PARA EMERGENCIAS

Por su parte el presidente de la Asociación 
de Pescadores de la Caleta, Eric Rojas, 
explicó a El Ovallino que en un principio 
pensaron que era un problema operativo, 
no del robo de equipos, pero después 
confirmaron que era el robo de las baterías.

“Cortaron la reja con algún tipo de sierra 
o un esmeril, con alguna máquina, y se 
llevaron las baterías. Se nota que le dieron 
con chuzo para abrir la caja de las baterías. 
Por el cálculo creemos que fueron como 

desconocidos habían saltado la reja pe-
rimetral y sustrajeron diez de las baterías 
que mantenían permanentemente la 
carga eléctrica generada por los paneles 
solares”.

Indicó Navarro que el delito se denunció al 
tribunal como Robo en lugar no habitado.

Recordó el oficial que no es primera 
vez que este tipo de delitos ocurren en la 
provincia, ya que en otras ocasiones los 
delincuentes han robado paneles solares 
a empresas de la zona.

“Estas baterías son muy específicas, son 
las que sirven para recargar la energía que 
capta un panel solar. Entonces para volver 
a reutilizar esa misma batería tiene que 
ser utilizada para ese fin, específicamente, 
para almacenar carga de paneles solares”. 

-¿Hay un mercado ilegal para ese tipo 
de equipos?

“Tuvimos robos de paneles solares a 
empresas grandes como la Concha y Toro 
y otras empresas que hicieron grandes ins-
talaciones de paneles, en algunos sectores 
para poder tener energía renovables, y sí, 
estas baterías sirven también para eso”.

-¿Se podrían usar estas baterías en casas 
rurales o parcelas de agrado?

“Sí, se pueden usar. Por lo que posible-
mente estemos frente a un delito por 
encargo. Para venderla a alguien que la 
haya pedido”.

-¿Qué tan difícil sería seguirle el rastro 
a estas baterías?

“Si no tiene alguna marca distintiva es 
difícil poder hacer la averiguación, porque 
cada predio y cada dueño de casa la ocupa 
al interior de su recinto, y no podemos 
nosotros andar revisando batería por 
batería. A no ser que la batería tenga un 
dispositivo específico que nos indique la 
ubicación del equipo, pero nadie le pone 
un sistema GPS a una batería”.

Al menos diez baterías se llevaron los antisociales dejando a la población de Caleta El Toro 
incomunicada.

80
familias están incomunicadas 
a raíz de robo de las baterías. 

EL OVALLINO

10
Baterías de Entel habrían roba-
do los antisociales

doce de Entel. Nosotros tenemos una planta 
de agua acá, frente a la población, y utilizan 
ese mismo tipo de baterías. Sabemos que 
son costosas, deben estar por el orden del 
millón de pesos cada una”. 

Sospechó que los delincuentes querrían 
llevarse también las de la estación Movistar, 
pero que no tendrían cómo más llevárselas, 
“porque si no, ya las habrían cargado también”.

“Es difícil poder ver si alguien se las lleva, 
porque la estación no nos queda tan cerca, 
y en las noches por allí no anda nadie como 
para vigilar” advirtió.

DIFÍCIL DE RASTREAR

En tanto el capitán Hugo Navarro, de la 
tercera Comisaría de Carabineros en Ovalle, 
confirmó a El Ovallino que se trataría del robo 
de al menos diez baterías de los kits solares 
que tiene la empresa Entel para garantizar la 
señal de la población rural de la zona.

“Efectivamente nosotros acogimos la denun-
cia en la que indicaban que el día miércoles 
2 de octubre, en el sector de Caleta El Toro, 
no tenían señal telefónica, por lo tanto uno 
de los pobladores recién el sábado fue hasta 
el sector donde están ubicadas las plantas 
solares y recién se percatan de que sujetos 
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Chris Bannister, líder empresarial y 
activista, con 30 años de experiencia 
revolucionando la industria de las 
telecomunicaciones en más de 10 
países, está recorriendo nuestro país 
en bicicleta para generar conciencia 
sobre la problemática medioambiental 
que está viviendo nuestro país.

El pasado 20 septiembre, inició un 
viaje recorriendo 5.000 kilómetros en 
bicicleta entre Arica a Punta Arenas. 
Este viernes 11 de octubre llegará hasta 
la ciudad de La Serena.

La hazaña de Bannister (60), ahora 
convertido en un activista y filántropo 
medioambiental, está acompañada 
de actividades que involucran a las 
comunidades locales a lo largo del 
trayecto. 

Asimismo, se ha organizado un con-
curso por redes sociales que invita a 
las regiones escogidas como “puntos 
de visita”, a participar subiendo dos 
fotos a instagram, una que muestre la 
belleza de su ciudad y la otra el daño 
causado por el avance del hombre. “La 
Bella y la Bestia” como Bannister ha 
llamado a esta actividad, premiará a 
las mejores fotos por localidad, rega-
lando un teléfono celular de última 
generación.

- ¿Cuál fue recorrido para que un 
químico de profesión incursionará 
en el mundo de las empresas y de las 
comunicaciones?

Después de graduarme me fui a las 
ventas de tratamientos químicos de 
agua por 5 años. Entonces en 1988 las 
comunicaciones móviles ingresaron 
al Reino Unido y me uni a Motorola en 
ventas y marketing por 5 años. Luego 
me incorpore a mi primer operador 
móvil en 1992 como director de ven-
tas de Mercury 121. Después de 3 años 
quise ir para Asia de manera que la 
compañía me transfirió a Vietnam y 
Singapore. Después de 3 años me fui 
a manejar una operación en Malasia 
y en el 2001 conseguí el puesto de CEO 
para la primera compañía operadora 

@eldia_cl

Guillermo Alday  / LA SERENA

de 3G en Suecia. Después de esto con-
tinue mi carrera global como CEO en 
Austria, Polonia, Nigeria, Azerbaijan, 
Myanmar y Chile.

-¿Por qué después de tres años dejó la 
gerencia de WOM en Chile?

Despues de 4 años estupendos en Wom, 
la cultura, la marca y el crecimiento 
del número de clientes estaban muy 
fuertes, de manera que el trabajo se 
volvio más un mantenimiento que 
lanzamiento y establecimiento que 
es lo que yo hago. Luego siempre me 
muevo en esta estapa fuera de las 
operaciones para enfocarme en nuevos 
negocios alrededor de latino america 
y en mi pasión personal por la acción 
Climatica.

- ¿Como se desarrollo su visión disrup-
tiva para la conducción de empresas y 
equipos de trabajo?

Mi experiencia global y mi experiencia 
de vida habiendo nacido en un pequeño 
pueblo industrial en el Reino Unido me 
dieron la habilidad de pensar de manera 
diferente a otros lideres de negocios, 
por esa razón todas las compañias que 
dirijo son todas disrruptivas.

¿Porque despues de haber vivido en 
10 paises alrededor del mundo usted 
decide quedarse en Chile, que tiene este 
país que otros no tengan?

El desierto de Atacama, montañas, 
la Patagonia, 5000km de costa más 
las personas que me han mostrado 
mucho afecto, este es un gran lugar 
para vivir y aprender!.

- ¿Que le ha impresionado más, bueno o 
malo, del país durante su estadia en el país?

Este viernes, Bannister estará en la región de Coquimbo.  
Dentro de sus actividades convocó a un concurso de 
fotografía.

Líder empresarial y activista 
recorre el país en bicicleta para 
crear conciencia ambiental 

CHRIS BANNISTER, EX CEO DE WOM: 

-Amo la pasión de la gente joven y 
no me gustan las elites de familias de 
empresarios que parecen tener todos 
los privilegios. Esto tiene que terminar y 
Chile necesita usar todo el talento dispo-
nibe siendo más inclusivos abrazando 
la diversidad.

- ¿Cual es el objetivo de este viaje en 
Bicicleta a través de todo el país?

Aprender sobre los desafíos que cada 
región enfrenta e inspirar a la gente a 
involucrarse más en la acción climática/
ambientalista y por supuesto influenciar 
al gobierno para que tome acciones 
ambiciosas para cambiar la situación, 
especialmente ya que Chile tendrá la 
presidencia de COP25 este año, tenemos 
una gran responsabilidad de tomar las 
acciones correctas aquí en Chile.

-¿Tiene definida la agenda durante su 
paso por la Región de coquimbo?

Pasare por Coquimbo y entregare el 
premio para el concurso de fotografia “La 
Bella y la Bestia” en la Serena alrededor 
del 9 de Octubre.

- ¿Cuales son sus espectativas para la 
COP25 que se desarrollara en Chile durante 
el mes de Diciembre?

Espero que Chile pueda liderar y hacer 

que las Naciones reduzcan el uso de 
combustibles fosiles para el 2030, prohibir 
el plastico de un solo uso para el 2021 y 
detener el uso de biocidas y pesticidas 
para el 2025 y usar la presidencia para 
influenciar para que otros Paises hagan 
lo mismo,

- ¿Que rol deben jugar los Empresarios pa-
ra reducir los efectos del cambio climatico?

Un gran rol. El desarrollo de negocios 
sustentables por parte de empresarios 
y emprendedores generara muchos 
beneficios al planeta. La tecnología esta 
aqui y ahora necesitamos que los lideres 
de negocios desarrolle las soluciones a 
una escala suficiente para marcar una 
diferencia.

- ¿Tienen los Gobiernos, como el de Chile, 
un rol en este mismo tema, el cambio 
climatico?

La principal responsabilidad de los 
GOBIERNOS es definir regulaciones 
ambiciosas para dirigir a los grandes 
negocios, especialmente Petroleras, 
mineria, supermercados y la industria 
del plastico, para remover los problemas 
que existen hoy. No necesitamos más 
palabras del Presidente, necesitamos 
acciones.

El desarrollo 
de negocios 
sustentables 
por parte de 
empresarios y 
emprendedores 
generara muchos 
beneficios al 
planeta

Chris Bannister en una de sus estaciones en Chile. 
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 UF 8.10.19: $ 28.063,48 DÓLAR COMPRADOR: $ 717, 90 DÓLAR VENDEDOR: $ 718,20 IPC  AGOST: 0,2% IPSA: +0,21%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 5.050,95 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Accio-
nes (IGPA) presentó un alza de +0,21% y cerró en 
25.454,45 puntos.

Hace unos días atrás, el gobierno in-
gresó al Congreso para su discusión, el 
proyecto de ley de Presupuesto 2020, 
cuyos principales ejes fueron explica-
dos por cadena nacional por el propio 
Presidente Sebastián Piñera. 

“Sin duda, el mundo y Chile enfrenta-
mos tiempos difíciles”, comenzó dicien-
do el primer mandatario en alusión a 
temáticas como el cambio climático y 
la guerra comercial en China y Estados 
Unidos, para después señalar que la 
iniciativa presupuestaria “contempla 
un aumento del gasto público de un 3% 
real, lo que significa un aumento de U$ 
2.133 millones, alcanzando el gasto un 
monto total de U$ 74.169 millones, y la 
inversión crece un 6,8%”.

Al respecto, Piñera calificó el proyecto 
de presupuesto como “reactivador”, 
asegurando que éste se enfoca en las 
principales demandas de la ciudadanía: 
seguridad ciudadana, salud, empleo, 
pensiones, educación y medio ambiente, 
pero a la vez señaló, es un presupues-
to “responsable”, pues a su juicio, la 
iniciativa “resguarda los equilibrios 
macroeconómicos y cumple nuestro 
compromiso de reducción gradual del 
déficit fiscal estructural”.

UN PRESUPUESTO AJUSTADO 
A LA REALIDAD

Ya en el Congreso para su discusión, y 

luego de unos días, se han comenzado 
a conocer algunos detalles del proyecto 
de ley que como era de esperar, genera-
ron reacciones tanto a favor como en 
contra de la iniciativa promovida por 
el gobierno.

El diputado Juan Manuel Fuenzalida, 
señaló al respecto, que es un presupuesto 
que se ajusta “a lo que es la realidad del 
país, un país que lamentablemente no 
está produciendo como lo esperábamos”.

Por esa situación afirmó “se hace ne-
cesario que sea un presupuesto que 
tiene que ser austero, que tiene que 
ser responsable, pero no por ello, deja 
de crecer. De hecho, crece un 3%, y en el 
caso de los fondos GORE, creo que hay 
un aumento del 2,5% en relación al año 
anterior, y por tanto, eso implica más 
inversión en la región” aseguró, cifras 
que afirma, se verán incrementadas 
“con fondos extras que vamos a recibir 
por el tema de la sequía”.

“Este es un presupuesto responsable, 
austero y que se acoge a la realidad 
nacional”, afirmó. 

CIFRAS QUE NO CALZAN
Crítico de la propuesta del gobierno 

es el senador Jorge Pizarro, quien 
aseguró sentirse sorprendido al ver 
que el proyecto de presupuesto 2020 
“establecen ingresos potenciales, 
dependiendo si se aprueba o la re-
forma tributaria”. 

“Eso es inédito y por lo tanto, puede 
generar una distorsión  de los ingresos 
reales y cuanto puede incidir en las 
políticas públicas que vienen esta-
blecidas en presupuesto”, aseguró 

Pizarro desestimó que la iniciativa 
del gobierno fuera “reactivadora”, pues 
a su juicio “este es un presupuesto 
que arrastra una mala ejecución del 
anterior. No calzan las cifras, porque 
hay ingresos de un proyecto que 
aún no se concreta, no sabemos 
cuánto va a ser (…) Estamos frente 
a un presupuesto que va a ser des-
financiado, o el gobierno cuando 
lo esté ejecutando no va  a poder 
cumplir con las promesas que está 
haciendo”, aseguró.

PRESUPUESTO 2020 GENERA REACCIONES 
CRUZADAS ENTRE ACTORES POLÍTICOS

COMIENZA SU DISCUSIÓN EN EL CONGRESO

Desde el oficialismo defendieron la propuesta del gobierno  
que vislumbra un aumento del 3% del gasto público real  
en relación al año anterior, señalando que responde a  
la realidad que vive el país. Desde la oposición en tanto,  
calificaron el proyecto como “mezquino” y que no responde  
a las necesidades regionales.

@eldia_

Christian Armaza / LA SERENA

Zona de debates

Se hace necesario que sea un pre-
supuesto que tiene que ser auste-
ro, que tiene que ser responsable, 
pero no por ello, deja de crecer. 
De hecho, crece un 3%, y en el caso 
de los fondos GORE, creo que hay 
un aumento del 2,5%.

JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO

No calzan las cifras, porque hay 
ingresos de un proyecto que 
aún no se concreta, no sabemos 
cuánto va a ser (…) Estamos 
frente a un presupuesto que va 
a ser desfinanciado.

JORGE PIZARRO 

SENADOR

Ya cometió un grave error el 
año pasado cuando bajó en 
forma significativa, la inversión 
publica, la dejó en cifras muy 
bajas porque pensó que toda la 
reactivación dependía del sec-
tor privado.

DANIEL NUÑEZ 

DIPUTADO

Para la región de Coquimbo (es-
te presupuesto) nos entregará 
un importante apoyo a la reac-
tivación, ya que los recursos del 
fondo regional aumentarán en 
casi 4 mil millones de pesos.

LUCÍA PINTO

INTENDENTA 

MEZQUINO Y EN DEUDA 
CON LAS REGIONES 

Para el diputado y presidente de la 
Comisión de Hacienda de la Cámara de 
Diputados, Daniel Núñez la iniciativa 
resulta ser “demasiado restrictiva” y por 
ende, “mezquina”, para pretender acelerar 
la economía del país para el año 2020. 

En ese sentido, Núñez advirtió que el 
gobierno “ya cometió un grave error el 
año pasado cuando bajó en forma sig-
nificativa, la inversión publica, la dejó 
en cifras muy bajas porque pensó que 
toda la reactivación dependía del sector 
privado y no valoró como correspondía 
las situaciones internas e internacionales 
que se están dando”.

El legislador comunista advirtió que 
producto de la guerra comercial entre 
China y Estados Unidos, la incertidumbre 

Este proyecto 
resguarda los 
equilibrios 
macroeconómicos 
y cumple nuestro 
compromiso de 
reducción gradual 
del déficit fiscal 
estructural”

SEBASTIÁN PIÑERA 

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
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El proyecto de ley de Presupuesto 2020 ya se encuentra en el Congreso para ser discutido y estudiado por los parlamentarios. 

2020, señalando que lejos de perju-
dicar a las regiones, la iniciativa gu-
bernamental va en la línea de dirigir 
mayores recursos a éstas, fortaleciendo 
los Fondos de Desarrollo Regionales 
(FNDR).

“El Presupuesto 2020 es un anuncio 
responsable y que responde a nuestra 
realidad económica, pero que está 
elaborado con un fuerte sello en el 

desarrollo de las regiones, especial-
mente en áreas como la salud”, señaló 
la máxima autoridad regional. 

En ese sentido, el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida, destacó que en la 
región “serán dos hospitales nuevos 
los que van a comenzar su construc-
ción en los próximos años y ya hay 
un estudio de diseño para lo que es el 
hospital provincial de Illapel”, señala, 

puede mantenerse o empeorar, para lo 
cual es necesario acudir a la inversión 
pública para reactivar la economía, 
medida que según el diputado, este 
presupuesto, “no lo está haciendo. 
Las cifras son muy conservadoras”.

Asimismo, el parlamentario se mos-
tró molesto que “una vez más” el 
presupuesto destinado a regiones 
“estén muy bajos. Leía que el aumento 
del presupuesto para la región de 
Coquimbo era de un 2%, por debajo 
del crecimiento en otras. Creo que eso 
es algo inexplicable, pues tenemos 
temas muy sensibles que no están 
debidamente tratados, como el com-
bate a la sequía. Faltan propuestas 
más audaces”. 

MÁS RECURSOS PARA EL FNDR

No obstante, la propia intendenta 
regional, Lucía Pinto, salió en defensa 
del proyecto de ley de presupuesto 

03
Por ciento de aumento real 
respecto al año pasado, con-
templa el proyecto de ley de 
Presupuesto para el año 2020.

EL DIA

a lo que se agrega la construcción de 
varios consultorios y CESFAM. 

En esa misma línea, la intendenta afir-
mó que “para la región de Coquimbo 
(este presupuesto) nos entregará un 
importante apoyo a la reactivación, 
ya que los recursos del fondo regional 
aumentarán en casi 4 mil millones de 
pesos, es decir, podremos alcanzar un 
FNDR del orden de los 65 mil millones 
de pesos, una cifra que nos permitirá 
llevar adelante proyectos emblemáticos 
y que son prioridad para las habitantes 
de la región”, aseguró.

Según el cronograma de trabajo, se 
esperan que durante las próximas sema-
nas, las subcomisiones que estudiarán 
la iniciativa comiencen a estudiar dete-
nidamente el proyecto, para posterior-
mente, el 5 y 6 de noviembre, se vote 
en la comisión mixta de Presupuesto, 
para posteriormente pasar a Sala el 17 
de noviembre, en lo que es su primer 
trámite constitucional. 

04
Mil millones de pesos más se-
rían destinados al Fondo de 
Desarrollo Regional según es-
tima el proyecto.
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En una decisión unánime, la Corte 
Suprema confirmó la legalidad de los 
procesos administrativos realizados 
en la Dirección de Obras de La Serena, 
condenando al pago de costas al arqui-
tecto Alex Garrido, quien presentó la 
acción representado por el abogado 
Cristián Álvarez, los cuales proceden 
cuando los tribunales concluyen que 
no se ha tenido motivo plausible 
para litigar.

 De esta forma, la Tercera Sala del 
máximo tribunal del país, ratificó la 
decisión de la Corte de Apelaciones 
de La Serena, la que en mayo pasa-
do rechazaron unánimemente un 

CORTE SUPREMA RATIFICA ACTUAR 
DE DIRECCIÓN DE OBRAS Y 
LEGALIDAD DE PASEO BALMACEDA

enormes perjuicios para el Estado y mis 
representados. Con esto, nuevamente, se 
valida el proceso administrativo que se 
llevó a cabo para la construcción de Paseo 
Balmaceda, como ya lo había hecho el 
Tribunal Constitucional, y se reconoce 
el valor que éste le ha aportado al barrio 
y a los vecinos,”, aseguró Mauricio Tapia, 
abogado de Neorentas. 

  Cabe recordar que en el mes de mayo, 
la Corte de Apelaciones falló rechazando 
este recurso, asegurando que el actuar 
de la Dirección de Obras Municipales 
se ajustó a derecho, y que no existen 
ilegalidades ni arbitrariedades en sus 
decisiones. En esa misma instancia, se 
dio cuenta del apoyo manifestado por 
las juntas de vecinos, colegios y organi-
zaciones aledañas al centro comercial, 
quienes se hicieron parte en el recurso de 
protección argumentando los beneficios 
que este centro comercial ha traído para 

CON FALLO UNÁNIME

Desde la empresa propietaria del centro comercial han insistido en que los procesos legales de construcción se han ajustado a derecho. 

Equipo El Día  / La Serena La Tercera Sala del máximo tribunal del país, ratificó el  
fallo emitido por la Corte de Apelaciones de L a Serena del 
pasado mayo, cuyos magistrados destacaron la opinión de  
más de mil vecinos del centro comercial que se hicieron 
parte del recurso, dando cuenta de los beneficios que ha  
traído el mall para el barrio y las zonas aledañas.

@eldia_cl

recurso de protección que buscaba 
invalidar las modificaciones de per-
miso del mall Paseo Balmaceda y tres 
recepciones de obras otorgadas por 
la Dirección de Obras Municipales, y 
que perseguía en definitiva el cierre 
del centro comercial. 

 “Este es uno de los fallos más impor-
tantes que ha tenido el centro comer-
cial, que lleva años defendiéndose en 
los tribunales de estas acciones que 
han sido infundadas y que han traído 

2014
Es el año en que el anteproyec-
to del actual Mall Paseo Balma-
ceda es ingresado a la Direc-
ción de Obras Municipales de 
La Serena. 

LAUTARO CARMONA
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CRISTIAN SAEZ 

Desde la primera Conferencia 
Mundial sobre el Clima de 1979 en 
Ginebra (Suiza) hasta nuestros días, 
hemos enfrentado una tensión entre 
el modelo de crecimiento neolibe-
ral y un modelo de desarrollo con 
políticas públicas correctivas del 
impacto económico y ambiental.

En esta materia los pasivos am-
bientales de grandes proyectos de 

inversión, los desastres naturales 
y la disminución del agua para 
consumo humano han sido 
las principales fuentes de con-
flicto mundial y nacional. Todo 
acentuado por la evidencia de 
las investigaciones del grupo 
intergubernamental de expertos 
sobre el cambio climático (IPCC) 
respecto del efecto de gases 
invernadero con impacto en el 
aumento de temperatura de la 
Tierra, aumento de duracion de 
las sequías, presencia de eventos 
climáticos extremos, avance de 
la desertificación, disminución 
de recursos hídricos y eventual 
crisis de producción alimentaria.

En este marco, se desarrolla la 
COP 25 en Chile.

Sin embargo, es necesario hacer 

un poco de historia. La cumbre 
de la tierra de Rio de Janeiro en 
Brasil en1992 fue el momento 
histórico en que se reconoce la 
existencia del cambio climático 
y con el Protocolo de Kyoto de 
1997 se asumió un compromiso 
de disminución de gases de 
efecto invernadero, que sólo 
entró en vigor en 2005. Y luego 
saltamos a la COP 15 en Dinamarca 
(año 2009) con el compromiso 
de contener el calentamiento 
global por debajo de los 2º C y 
aporte de 100 mil millones de 
USD al año para hacer frente 
al cambio climático. Y recién 
en la COP 21 en París (año 2015) 
se estableció la obligación de 
los Estados en comunicar su 
contribución  para reducir sus 

emisiones.
Siempre con la sospecha y nega-

cionismo de líderes mundiales.
Por lo tanto, el gobierno de 

Chile tiene que reconocer que 
la COP25 no es vinculante con 
la acción de los Estados en todo 
el mundo, pero si puede ser 
para Chile. Y no puede perder 
la oportunidad.

Es deber de todos ciudadanizar 
el debate, definir compromisos 
ambientales locales, regionales 
y nacionales como eliminar 
zonas de sacrificio, detener 
impacto de termoeléctricas e 
implementar un plan expansi-
vo de inversiones tecnológicas 
para producir más volumen y 
calidad de agua para la bebida 
(en medio de la megasequía), 

facilitar más la producción y uso 
de las Energías Renovables no 
Convencionales, subsidios para 
estimular la electromovilidad 
(micro, autos, buses, otros) y 
convivencia vial (plan maestro 
de ciclovías) y financiar edificios 
públicos inteligentes y verdes 
(con reciclaje de aguas grises, 
jardines secos, etc).

La COP25 puede ser de alto 
impacto, si aumenta el prota-
gonismo de la ciudadanía, si 
tomamos medidas concretas 
y promulgamos una Ley Marco 
Nacional de Cambio Climático 
..... de clase mundial.

Si Chile quiere quedar en la 
historia, debe tomar medidas 
históricas, superando la moda y 
la escasa profundidad del debate.

COP25: Una oportunidad que Chile y la región no puede desaprovechar

 Hasta 900 millones de pesos es el 
monto al que pueden acceder grupos 
de instituciones y/o empresas que 
quieran complementar los recursos 
con los que quieren desarrollar inicia-
tivas para aportar a enfrentar de mejor 
manera, la situación de escasez hídrica 
que vive la Región de Coquimbo.

Así, el programa “Consorcios 
Tecnológicos para la Innovación” 
de la Corporación de Fomento a la 
Producción, CORFO, está buscando 
fomentar el desarrollo de proyectos 
que otorguen valor y alineen las necesi-
dades del mercado con conocimientos 
tecnológicos, mediante proyectos 
de investigación y desarrollo de largo 
plazo.

La iniciativa, que tuvo charlas infor-
mativas durante este mes, plantea el 
desafío de trabajar de forma dinámica 
y colaborativa en la proposición de me-
jores métodos de gestión hídrica, que 
permitan aumentar la competitividad 
y sustentabilidad en la agricultura, así 
como también desarrollar innovacio-
nes tecnológicas para la conformación 
de nuevas fuentes hídricas.

Quienes deseen participar de esta 
convocatoria, pueden ingresar al apar-
tado de “Programas y Convocatorias” 
disponible en la página web corfo.cl 
hasta el 23 de octubre de 2019, fecha en 
la que se cierra el proceso. 

CORFO

Potenciarán 
proyectos 
asociativos para 
enfrentar la sequía

la zona, y aclarando que el mismo, no 
ha afectado sus derechos.  

    Otro de los argumentos que expresó 
el tribunal de alzada en mayo hacía 
referencia a las múltiples acciones 
legales deducidas por el arquitecto, 
Álex Garrido junto con su abogado, 
Cristián Álvarez en contra de Paseo 
Balmaceda para lograr su cierre. “Esta 
decisión vuelve a ratificar, ahora a 
través del tribunal más importante 
del país, que los procesos administra-
tivos del centro comercial se hicieron 
ajustados a derecho y que todas las 
acciones emprendidas por Álex Garrido 
y Cristián Álvarez han sido infundadas 
y solo han perseguido el fin de este 
centro comercial que ha sido valorado 
por la comunidad”, aseguraron desde 
el área legal de Neorentas.

Respecto a lo que había sido la sen-

@eldia_

Equipo El Día / LA SERENA

Este es uno de 
los fallos más 
importantes que 
ha tenido el centro 
comercial, que lleva 
años defendiéndose 
en los tribunales de 
estas acciones que 
han sido infundadas 
y que han traído 
enormes perjuicios 
para el Estado y mis 
representados. Con 
esto, nuevamente, 
se valida el proceso 
administrativo que 
se llevó a cabo para 
la construcción de 
Paseo Balmaceda”
MAURICIO TAPIA

ABOGADO NEORENTAS

protección presentado por los anterior-
mente mencionados, Cristián Álvarez 
y Alex Garrido, contra la Dirección de 
Obras de La Serena que buscaba dejar 
sin efecto las recepciones definitivas 
parciales de Paseo Balmaceda.

En la oportunidad, dicho tribunal 
falló a favor de la empresa, asegurando 
que la aplicación de aquel artículo 
transitorio vulneraba la igualdad 
ante la ley y el derecho a ejercer una 
actividad económica, conviertiéndose 
en el segundo fallo que validaba la 
postura de Neorentas en las diferentes 
causas que ha iniciado el abogado 
Cristián Álvarez junto al arquitecto 
Álex Garrido en contra del centro 
comercial.

UNA HISTORIA DE OBSTÁCULOS

Prácticamente desde sus inicios, el 
centro comercial Paseo Balmaceda 
ubicado en La Serena ha debido sortear 
una serie de inconvenientes y accio-
nes judiciales, en el que se acusaba 
al proyecto de haber incorporado a 
su propiedad de forma irregular, las 
“vialidades afectas  a utilidad pública”, 
de calle Seminario y avenida Estadio. 

En efecto, la historia del mall, ligado 
a la empresa Neorentas, se inicia en 
octubre de 2014 con el ingreso del 
anteproyecto de retail a la Dirección 
de Obras Municipales de La Serena, 
que en ese entonces estaba bajo el 
mando de Fernando Glasinovic, direc-
ción que luego tomó Patricio Núñez, 
actualmente en el cargo. 

Durante su tramitación, y su con-
siguiente aprobación en la DOM, el 
proyecto tuvo objeciones por parte del 
seremi de Vivienda y Urbanismo de la 
época, Erwin Miranda, y un grupo de 
vecinos que se oponían a la iniciativa, 
por lo que se inició un proceso de 
peticiones de invalidaciones, que se 
prolongaron durante años.

No obstante, el mall se encuentra 
abierto al público desde hace dos 
años, funcionando de forma normal, 
mientras que los intentos de cierre 
en su contra no se han concretado. 

Esta decisión vuelve 
a ratificar, ahora a 
través del tribunal 
más importante del 
país, que los procesos 
administrativos del 
centro comercial se 
hicieron ajustados 
a derecho y que 
todas las acciones 
emprendidas en 
su contra han sido 
infundadas y solo 
han perseguido el 
fin de este centro 
comercial que ha 
sido valorado por la 
comunidad”

MAURICIO TAPIA 

ABOGADO NEORENTAS

350
Mil visitas mensuales atrae el 
mall Paseo Balmaceda desde 
su apertura hace dos años. 

tencia del Tribunal Constitucional, 
éste había acogido un requerimiento 
de inaplicabilidad presentado por la 
misma empresa Neorentas en contra 
de parte del artículo transitorio de la 
Ley N° 20.791, sobre las declaratorias 
de utilidad pública, invalidándolo 
como argumento en un recurso de 
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El escándalo estalló en agosto, 
cuando Francisco Frei se 
autodenunció por realizar 
transacciones financieras 
fraudulentas

Expresidente Frei se 
querella contra su 
hermano por estafa

Los dos abogados de Frei y su esposa, 
Marta Larraechea, presentaron la que-
rella en los tribunales el viernes pasado 
contra Francisco Frei y quienes resulten 
responsables de los delitos de apropiación 

ESTE LUNES

Eduardo y Francisco Frei Ruiz-Tagle son hijos de Eduardo Frei Montalva, expresidente  
de la República entre 1964 y 1970

EFE

El expresidente Eduardo Frei (1994-2000) 
presentó una querella contra su herma-
no Francisco, al que acusa de estafarle 
más de 2 millones de dólares a través 
de una empresa de su propiedad, según 
informó este lunes el exmandatario en 
un comunicado.

EFE  / Santiago

indebida, administración desleal, 
negociación incompatible, falsifica-
ción y uso malicioso de instrumento 
privado mercantil falso.

Juan Domingo Acosta, uno de los 
letrados, precisó en el comunicado 
que Frei y su esposa fueron víctimas 
de esos delitos mediante “constantes 
engaños” de Francisco Frei respecto 
a la administración de la compañía 
Inversiones Saturno, propiedad del 
expresidente y en la que el hermano 
tenía un poder para actuar en su 
representación.

Según el abogado, Francisco Frei en-
gañó a su hermano sobre la verdadera 

situación financiera y patrimonial 
de la empresa mediante informes 
contables falsos.

Según el diario La Tercera, que tuvo 
acceso al texto de la querella que 
presentó el expresidente el viernes 
pasado, un informe pericial reveló 
que su hermano utilizó Inversiones 
Saturno en beneficio propio y de sus 
empresas a cambio de causar un 
“gravísimo perjuicio patrimonial” a 
la firma. Se calcula que entre 2004 y 
julio de 2019, Francisco Frei extrajo 
de la caja social de la compañía de 
su hermano más de 1.500 millones 
de pesos.

Tras una exhaustiva 
pericia contable 
se ratificó que don 
Eduardo Frei y 
su señora fueron 
víctimas de estos 
delitos a través de 
constantes engaños”.
JUAN DOMINGO ACOSTA

ABOGADO QUERELLANTE
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VISIONES

La Fiscalía realizó este lunes un allanamiento en la Compañía 
de Jesús para incautar la información relacionada con el 
fallecido cura Renato Poblete, quien está siendo investiga-
do por el presunto abuso de 22 mujeres, entre ellas cinco 
menores de edad.

La congregación religiosa informó del hecho a través de 
un comunicado en el que confirmó la entrega del “informe 
completo” sobre Poblete a los fiscales.

La investigación contra Poblete, quien murió a los 85 años 
en febrero de 2010 a causa de un paro cardiaco, comenzó 
en enero pasado tras la denuncia de una de las víctimas 
por delitos sexuales, abuso de poder y de conciencia.

Incautan “informe completo” sobre 
abusos del cura Renato Poblete

85% de los chilenos 
apoya retirar fondos de 
pensiones al jubilar

De acuerdo a los últimos resultados 
de la Encuesta Cadem, válidos para la 
primera semana de octubre, un 85% 
de los chilenos aprueba la idea de 
aplicar la posibilidad que una persona 
pueda hacer un retiro anticipado de 
sus fondos de pensiones al momento 
de jubilar. 

En concreto, un 30% afirmó que se 
debería poder retirar todo lo acumu-
lado, seguido del 11% que apuntó a 
sobre el 70% de ese monto. En tanto, 
un 22% eligió la opción de entre 50% 
y 70%, por encima del 25% de los con-
sultados que sostuvo que se debería 
permitir el retiro de entre 30% y 50% 
de ese dinero.

Finalmente, un 10% de los encuesta-
dos manifestó que el retiro debiese 
ser de hasta un 30% de la cifra total. 
Por el contrario, un 14% se manifestó 
en contra de esta medida y un 1% dijo 
no saber o no supo cómo responder 
la pregunta de la medición.

En las últimas semanas, dos muje-
res han interpuesto recursos ante la 
justicia para poder retirar dinero de 
sus fondos previsionales.

CEDIDA
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ProPiedades
Arriendo - CAsA

La Serena casa Barros Arana, ampliación 
Antena, 2D-1B, $250.000.  F: 963135766

arriendo casa infante 690, serena centro 
histórico, $350.000.  F: 990890998

Arriendo compromiso venta casa Calin-
gasta (Vicuña), 3D, $150.000.  F: 942053896

Se arrienda casa sector El Milagro 3D-2B, 
cocina amoblada, living comedor, entrada 
vehículos, piscinas, $320.000. Llamar:  F: 
940730143

Arriendo - depArtAmento

Arriendo depto interior amoblado, Villa El 
Indio.  F: 963748489

Arriendo - piezA

Pieza amoblada televisor cable wifi, pareja 
o solo.  F: 989371815, 512523655

Piezas con baño privado cable wifi en pleno 
centro por día.  F: 995642860

Coquimbo Amoblada con todo incluido para 
persona sola. +56 9 53392507. 160000 CLP 
F: Mario

Habitación Serena centro, amoblada, 
$110.000, TV cable, wifi, todo incluido, 
lugar tranquilo y limpio, solo dama. Otra 
$130.000 con baño privado.  F: 994406409 
- 999544028

Arriendo pieza amoblada centro La Serena.  
F: 963748489

Vendo - CAsA

Vendo casa centro La serena Vicuña con 
Cordovez $90.000.000.  F: 998861059

Vendo casa en el Molle Polla alta, 
$150.000.000 acepto ofertas.  F: 
998861059

Arriendo casa San Juan a 2 cuadras de la 
feria, $200.000 + garantía, con contrato de 
arriendo presentando el contrato de trabajo 
indefinido.  F: 512-315463, 958916007

Vendo - CAbAñA

Vendo cabaña 3 habitaciones, patio, 
cocina, baño y departamento habitación 
amplia, baño, cocina y jardín, Pisco elqui 
$158.000.000. geraldteresah@hotmail.
com  F: 974949012

Vendo - terreno

Pisco elqui 3 hectáreas y media, apto 
para camping, con agua, $450.000.000. 
ruta.tierra.elqui@gmail.com  F: 
974949012

Vendo/Arriendo sitio desde 900 m2 frente 
Mall Serena $38 mll  F: 977920722

VehíCuLos
Vendo - AutomóVil

Toyota Tercel 1993 buen estado, Norma 
Canadiense $1450000 F: 986072596

subaru XV, año 2013,transmi-
cion automática, 90.xxx km, 
cámara retroceso, papeles al día 
+56962099447

Vendo - todo terreno

hyundai santa Fe 2009 petrolero, 3 corri-
das asientos, papeles al día, excelente 

estado, $7.800.000 conversable.  F: 
931879455, 975600620

Compro - VehíCulos

 ***autokarino *** vende, compra al 
contado vehículos. Balmaceda Nº 1325 
La serena. www.autokarino.cl, Fono 51 
2 213758  F: 51 2 213758 

requiero ContrAtAr

Sea consultor(a) marca Romance sea 
dueño de su propio negocio, todo en len-
cería y moda fitness Brasileña. Crezca con 
nosotros. Ganancias 30% total de ventas. 
“Sin inversión”. www.romance.com.br ·  F: 
+56994102649, +56972465947

Necesito: Garzones, cocineros titulados, 
coperos. avda del Mar 900-B restaurant. 

se requiere para minera Jefe Planta y 
operadores en proyecto de Lixiviación. 
enviar pretensiones sueldo email: toledo.
miguel.a@gmail.com 

administrador(a) de empresa, inven-
tario, turnos, manejo personal y rrhh. 
enviar CV con pretensiones de sueldo a: 
hurtadoluis.r@gmail.com 

Empresa de cultivo de ostiones, requiere 
contratar conductor de camion, licencia 
clase A2, con 2 años de experiencia, con 
domicilio en la region de coquimbo. Dis-
ponibilidad a partir del 15 de octubre, para 
turnos de Lunes a Viernes ( esporadica-
mente sabados ), horario 10:30 a 20:00.- / 
8:30 a 18:00 u otro a convenir. enviar CV 
y pretenciones de sueldo a F: fcug18@
gmail.com

Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particula-
res ladrillos 29-14-7 cms $230, 29-14-
9 cms $420, 29-14-11 cms $440, polvo 
ladrillos $2.500 saco 25 kilos. Ventas 
F: 992079232, 512-267380

Vendo varios tipos alarmas para el hogar.  
F: 965768571

restobar vendo derecho llaves patentes 
llegar trabajar, excelente proyección 
centro La serena.  F: 966078983

CApACitACión

Clases matemáticas, física, cálculo, 
mecánica estática, autocad, word, excel. 
Consulta por escuela verano enseñan-
za básica, media, universitaria. www.
escueladeverano2020.cl  F: 985705970

Compro

Antigüedades Compra y Venta: Muebles, 
relojes, pinturas, monedas, lámparas, 
libros, discos, fichas, pianos, joyas. Repa-
raciones muebles  F: 964948190, 512210417

serViCios

***emergencias*** electricidad, gas-
fitería, soldaduras eléctrica, pinturas, 
radieres, cerámicos, techumbres y otros 
F: 996340769

animaciones Bambini. aprovecha este 
mes, cotiza y reserva con anticipa-
ción! al cotizar te darás cuenta que 
en Bambini encontrarás los pack más 
completos para tus fiestas, no lo dudes 
más y contáctanos, no te quedes sin la 
disponibilidad de tu fecha. Fiestas de 
cumpleaños, fluor, discopeque, karaoke, 
baile entretenido, disfraces corpóreos 
+56966138490 La serena +56971291792 
santiago.

Retiro de ramas cachureos basura F: 
50066742

Matrícula 2020 sala Cuna y Jardín infantil 
Particular, pleno centro de La serena. 
Matrícula General $90.000. sala Cuna 
$185.000 con almuerzo y cena. Jardín 
infantil $150.000 con almuerzo. horario: 
de 07:45 a 18:00 horas, con extensión 
horaria hasta las 19:00 horas. ·se firma 
contrato por semestre. horarios espe-
ciales para personas que estudian y/o 
trabajan. descuento por pago anual . 
Todos los niveles. de 15 a 18 niños máxi-
mo por sala. secretariadireccionyadm@
gmail.com  F: +56-512-526772

La Nueva Normativa hace necesario 
formar alianzas. No pierda lo invertido 
y su fuente de ingresos. administración 
General para Jardines infantiles Particu-
lares, VTF, subvencionados. Concesión 
con participación de las ganancias, sin 
perder la representación Legal. asocia-
ciones y/o acuerdos Comerciales Bila-
terales. inversión en: infraestructura, 
Metodologías y asesoría Legal. solicite 
información y mayores detalles de este 
muy conveniente sistema. grupoedu-
cacionalgedfchile@gmail.com F: +56-
512-526772

Tarot unión de parejas. dominaciones. 
retornos. destierro amantes. amarres 
forzados  F: 977718247

retiro escombros ventas áridos corte 
de árboles etc. Consulte F: 997205376, 
997598031

Calefont, de todos los tipos, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico autorizado F: 
+56 9 92646323

Mayores
sólo mAyores

hermosa gordita XXL, promoción $10.000 
momento, full greco.  F: 947302540

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 32, 
Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

Danna joven golosa, discreta, $15 media 
hora, Serena centro.  F: 953591737

Mónica exquisita trans, bonito cuerpo, 
sensual, fogosa F: 982379085

Nuevo privado lindas lolitas maduras.  F: 
936362607, 967417634

$20.000 la hora, $15.000 media, $10.000 
momento completo.  F: 972590098

$10.000 rubia, madurita, cariñosa, jugosa, 
complaciente.  F: 982459799

$10.000 jovencita, amorosa, complaciente, 
ardiente.  F: 982008350

LeGaLes
extrACtos

Ante el Segundo Juzgado de La Serena, 
Los Carrera  Nº420,  La  Serena,  Juicio  
Ejecutivo, Rol C-3590-2018, “BANCO  
SANTANDER  CHILE  con LEYTON”,  se  
rematará  el 23 de octubre de 2019, a  las 
12:30  horas en el recinto del Tribunal, la 
nuda propiedad del inmueble ubicado en 
calle Cienfuegos N°250, compuesto de 
casa y Sitio, La Serena, inscrito  a fojas 
1.685 Nº1.157 del Registro de Propiedad  
del Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena del año 2.018. Rol de avalúo 
N°194-13. El mínimo para la subasta será, 
la suma de $95.142.134.-. valor corres-
pondiente a tasación pericial aproba-
da por el Tribunal. Interesados rendir 
caución por valor equivalente al 10% 
del mínimo establecido para la subasta, 
en vale vista emitido por el Banco del 
Estado a la orden del Tribunal. Demás 
antecedentes en el expediente. La Sere-
na, 01 de octubre de 2019. LEONARDO 
DÍAZ ARAYA SECRETARIO SUBROGANTE

remAtes

Vigésimo Quinto Juzgado Civil de San-
tiago, ubicado en Huérfanos 1409, piso 9, 
comuna de Santiago, ordenó el remate 
para el día 23 de octubre de 2019, a las 
15:00 horas, en juicio ejecutivo caratulado 
“RABOBANK CHILE con ASESORÍA AGRO-
NÓMICA ELQUI LIMITADA”, Rol C-260-2013, 
sobre el derecho de aprovechamiento de 
agua referente al uso de 6 acciones pro-
venientes del Canal Lechuza Tercera del 
Río Turbio, inscrito a fojas 339 N° 339 del 
Registro de Propiedad de Aguas del año 
2005 del Conservador de Bienes Raíces de 
Vicuña, mínimo de la subasta $7.000.000.-
. Precio de la subasta pagadero dentro 
de quinto día hábil a la fecha de remate, 
mediante depósito en la cuenta corriente 
del Tribunal, y a su orden. Interesados 
deberán acompañar vale vista bancario 
a la orden del tribunal por el equivalente 
al 10% del mínimo de la subasta como 
garantía. El ejecutante podrá adjudicar-
se el bien con cargo a sus créditos, sin 
necesidad de depositar caución ni precio. 
El subastador designará domicilio dentro 
del radio urbano del Tribunal. Asimismo, 
deberá suscribir la escritura pública de 
adjudicación en el plazo de 40 días hábiles 
contados desde la fecha de la subasta. 
Bases y demás antecedentes en la Secre-
taría del Tribunal. La Secretaría.

extrACtos

En causa Rol C-4415-2016, caratulada 
“BANCO DE CHILE con GARCIA”, seguida 
ante el 1º Juzgado de Letras de la ciu-
dad de La Serena, se designó el día 24 
de octubre de 2019, a las 08:30 horas, 
para llevar a efecto remate de la nuda 
propiedad del inmueble consistente en 
“Departamento número 601 del sexto piso, 
y de la bodega 109 del primer piso, ambos 

del conjunto habitacional denominado 
CONDOMINIO LAGUNAS DEL MAR-LOTE C, 
edificio C UNO, ubicado en Avenida Pacifi-
co, número 741, La Serena y el derecho de 
uso y goce exclusivo del estacionamiento 
de superficie Nº 41, del mismo condominio, 
se comprende además los derechos de 
dominio, uso y goce en el terreno y en los 
demás bienes comunes de toda la edifica-
ción en la forma y proporción establecida 
en la Ley número 19.537 y en el reglamento 
de Copropiedad del Condominio, el cual se 
encuentra inscrito a fojas 4.177, número 
2316, del Registro de Hipotecas y Gravá-
menes del Conservador de Bienes Raíces 
de la ciudad de La Serena correspon-
dientes al año”. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 11.864 número 8.867, en el 
Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de la Ciudad de La Sere-
na, correspondiente al año 2013. Roles 
de avalúo: Departamento N° 4300-817; 
bodega Nº 4300-735, ambos de la comuna 
de La Serena. El mínimo de la subasta 
será la suma de $95.943.984, de acuerdo 
con la tasación fijada por el tribunal en 
resolución de fecha 09 de septiembre 
del año 2019, en cuaderno de apremio; 
pagaderos dentro de 5 días al contado. 
Interesados para caucionar seriedad de 
ofertas deben acompañar vale vista a la 
orden del Tribunal o endosado a la orden 
de este, de al menos el 10% del valor míni-
mo de la subasta. Mayores antecedentes 
secretaría del Tribunal.  MONICA ABALOS 
DIAZ SECRETARIA SUBROGANTE

extrACto

Remate. 3° JUZGADOCIVIL DE LA SERENA. 
Rol C-2211-2017. “Cooperativa de Ahorro y 
Crédito el Detallista conCastillo”, fijó remate 
para el día 22 de octubre de 2019, a las 
10:30 horas, en dependencias del tribunal, 
Los Carrera N°420, primer piso, La serena. 
Para subastar inmuebleubicado enPASAJE 
MARCOS CARMONA N°4125, SITIO N°4 DE 
LA MANZANA 7, POBLACIÓN EL PARQUE 
DE LAS COMPAÑIAS II ETAPA,  comuna 
de La Serena. El inmueble está inscrito 
a fojas 3984número 3170 del Registro de 
Propiedad del año 2008 del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena a nombre 
de doña Maricel Alejandra Baeza Abar-
zua. Rol avalúo N° 01483-00004, comuna 
de La Serena.Se fijó el mínimo por el 
Juez en $10.473.505.-de conformidad a 
lo dispuesto en el artículo 499 número 2 
del Código de Procedimiento Civil. Precio 
subasta se pagará al contado median-
te deposito cuenta corriente tribunal, 
dentrode quintodía hábil contado desde 
efectuada la subasta. Postores deberán 
rendir caución 10% del mínimo mediante 
vale vista del Banco Estadoa la orden del 
Tribunal,excepto ejecutante. Antecedentes 
en la secretaría del Tribunal.La Serena 1 
de octubre de 2019. Firma Doña Lila Vega 
Espejo, Secretaria AD-HOC.

remAtes

En causa Rol  Nº 185-2013, caratulada 

“BANCO DEL ESTADO DE CHILE con RODRI-
GUEZ LANAS, MARCO HERIBERTO”, seguida 
ante el Tercer Juzgado de Letras de La 
Serena, se designó día 24 de Octubre de 
2019, a las 09:30 horas,  objeto llevar a 
efecto remate del inmueble perteneciente 
al demandado, consistente en Pasaje Las 
Compuertas N° 4570, que corresponde al 
Sitio N° 10 de la manzana 25, del Conjunto 
Habitacional “El Romero II”, La Serena, 
inscrito a nombre del demandado a Fs. 
1443 N° 1317 del Registro de Propiedad de 
1995 del Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena, Rol de Avalúo N° 1411-14, Mínimo 
de la subasta será la suma de $12.859.118, 
precio que se pagará íntegramente y al 
contado a mas tardar dentro de los cin-
co días siguientes al de la fecha de la 
subasta, mediante consignación en la 
cuenta corriente del tribunal y a su orden. 
Postores deberán rendir caución equiva-
lente al 10% del mínimo para las posturas 
vale vista del Banco del Estado de Chile 
a la orden del Tribunal. La Serena, 07 de 
Octubre de 2019.  Mayores antecedentes 
Secretaria del Tribunal. ERICK BARRIOS 
RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE

extrACto remAte

En causa Rol  Nº 4209-2017, caratulada 
“BANCO DEL ESTADO DE CHILE con TORRES 
CASTILLO, MANUEL JOSE”, seguida ante el 
Tercer Juzgado de Letras de La Serena, 
se designó día 23 de Octubre de 2019, a 
las 10:30 horas,  objeto llevar a efecto 
remate del inmueble perteneciente al 
demandado, consistente en Pasaje Santa 
Clara N° 4098, Sitio N° 9 de la manzana 7, 
loteo Terra Serena II, La Serena, inscrito a 
nombre del demandado a Fs. 249 N° 217 
del Registro de Propiedad de 2006 del 
Conservador de Bienes Raíces de La Sere-
na, Rol de Avalúo N° 2608-27. El Mínimo de 
la subasta será la suma de $50.562.493, 
precio que se pagará íntegramente y 
al contado a más tardar dentro de los 
cinco días siguientes al de la fecha de 
la subasta, mediante consignación en la 
cuenta corriente del tribunal y a su orden. 
Postores deberán rendir caución equiva-
lente al 10% del mínimo para las posturas 
vale vista del Banco del Estado de Chile 
a la orden del Tribunal. La Serena, 07 de 
Octubre de 2019.  Mayores antecedentes 
Secretaria del Tribunal. ERICK BARRIOS 
RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE.

legAles

Por robo se da orden de no pago a los 
cheques desde Nºs 3253938 al Nº 3253965 
de la Cta. Cte. Nº 0208209669 del Banco 
Itaú, sucursal Coquimbo. 

Se da aviso por perdida de certificado 
de conducir N° 898067, clase A-5 de la 
Escuela de Conductores Match One a 
nombre de Cristoher Rocas Zambra, Rut 
N° 18.138.302-K. 
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COQUIMBO UNIDO 
FORTALECE SU 
INFRAESTRUCTURA DEPORTIVA

Un nuevo paso en el sueño aurinegro  
de fortalecer la infraestructura insti-
tucional se dio ayer en el Complejo de 
la Quebrada Las Rosas en Coquimbo 
con la inauguración  de la cancha 
número 2 y el camarín 5 del recinto.

Se trata de equipamiento de pri-
mer nivel que permitirá  incentivar 
la práctica del deporte en los niños 
y jóvenes de la comuna. La entrega 
estuvo encabezada por las princi-
pales autoridades de la región, la 
comuna porteña y el presidente de 
la Asociación Nacional de Fútbol 
Profesional, ANFP, Sebastián Moreno. 

La inversión supera los $120 millo-
nes y provienen del Programa Crece 
de la ANFP. En paralelo involucra 

@eldia_cl

El Día / COQUIMBO En el  Complejo Las Rosas, se 
inauguró  una moderna cancha 
de pasto natural, junto con un 
camarín de última tecnología con 
una inversión de $140 millones de 
pesos los que aportó la Asociación 
Nacional de Fútbol Profesional 
ANFP, como parte de su Programa 
CRECE, que busca invertir en 
infraestructura, equipamiento, 
tecnología y seguridad para los 
deportistas.

Aspecto del corte de cinta de las obras en el Complejo Las Rosas, donde los integrantes de la institución ‘pirata’ podrán desarrollar un trabajo con mayor comodidad. CEDIDA

UN NUEVO PASO 

una segunda cancha de césped 
natural que incorpora tecnología 
de punta en regadío y drenaje. 
Asimismo, posee  un sistema de 
reciclaje de agua para reutiliza-
ción en regadío, arcos portátiles 
Bronson FIFA, y el pasto es mezcla 
Reygrass y Bermuda.

De la misma forma se entregó 
el camarín número 5 dotado de 
infraestructura  para 33 jugadores, 
cuerpo entrenadores y una equi-
pada oficina técnica. Igualmente 
se  suman salas médicas y kinésica, 
tinas y 8 duchas.

LOS PASOS CORRECTOS

El presidente  de la ANFP, Sebastián 
Moreno, admitió que retornaba a 
la comuna  para observar cómo 
Coquimbo Unido consolidaba la 
infraestructura y resaltó el com-

La materialización 
de los fondos 
que nosotros 
entregamos y 
verlos como se 
bien disponen 
e invierten en 
tecnología de 
punta por parte 
del club nos tiene 
muy contentos y 
satisfechos”

SEBASTIÁN MORENO

PRESIDENTE DE LA ANFP

CONTINÚA EN PÁGINA 24
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PESCADOS 
Y PASTAS

hacia el futuro”. Es por ello que valoró el 
esfuerzo  y  visión de Coquimbo Unido. 
“Próximamente vamos a inaugurar una 
cancha de pasto sintético que hemos tra-
bajado en conjunto con la Municipalidad 
de Coquimbo y con el club, de manera de 
entregar a nuestros deportistas desde la 
primera edad, las herramientas suficien-
tes para, por qué no, tener campeones, 
pero por sobre todo, personas sanas que 
aporten al desarrollo de nuestra región”. 

El alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira,  
coincidió que  se busca conseguir mejores 

espacios para la juventud. “Nuestra Secplan 
siempre ha estado a plena disposición, 
aquí hay un equipo que está haciendo 
bien la pega, y este va a ser, sin ninguna 
duda, un centro que se preocupará de los 
jóvenes, de incentivarlos en el deporte, 
así como también se va a preocupar de 
aquellas lesiones que pueden coartar la 
vida deportiva de uno de nuestros jóvenes”. 

 
MÁS ALLÁ DE LOS RESULTADOS

Para el presidente de Coquimbo Unido, 

Jorge Contador, este es un gran paso 
en los 61 años de vida de la institución. 
“La verdad es que, más importante 
que los resultados futbolísticos es 
esto, la inauguración de campos de-
portivos para que nuestros jóvenes 
de la comuna y de la región puedan 
hacer actividades físicas. Para nosotros 
eso es tan o más importante que los 
logros deportivos que hemos tenido 
o que van a llegar, a veces el azar te 
puede favorecer o no, pero eso no 
puede cambiar el desarrollo de la 
actividad que se lleva a cabo con 
nuestros jóvenes, con nuestros niños, 
con nuestras niñas y con todos los 
que puedan hacer algo de deporte 
aquí está en espacio”.

Durante la ceremonia, Contador 
agradeció el apoyo  de los diferentes 
actores de la comuna, sobre todo ex 
dirigentes de la institución y  perso-
najes importantes como el ex técnico 
José Sulantay. El estratego destacó a El 
Día  que este tipo  de obras son  claves 
para  el desarrollo de la actividad y 
significaba un paso  a la dignifica-
ción del fútbol. “Basta recordar cómo 
entrenábamos nosotros y en qué 
condiciones”. 

En la misma línea el ex presidente, 
Fernando Sánchez Acevedo, resaltó 
que se comienza a cristalizar un  sueño 
que habían proyectado  hace años. 

promiso del club con las divisiones 
menores.  Aseguró que en una década, 
luego de la inauguración del Mundial 
Femenino de Fútbol el 2008 no sólo se 
ha masificado  el deporte, sino que se ha 
colocado énfasis en las instalaciones y 
en las comodidades. “Hay compromisos 
de los alcaldes de las ciudades y eso nos 
llena de orgullo”, planteó Moreno.

Insistió que la misión dela ANFP actual-
mente está dedicada casi íntegramente 
al desarrollo del fútbol, “a nada más. 
En otros momentos de la historia se 
preocupaba en la gestión y en otras 
circunstancias que no era lo más impor-
tante. Ahora volvemos al fútbol como 
el eje principal, como la actividad que 
nos une  y a quienes queremos tanto 
este deporte”. 

En esa línea Moreno recalcó que es 
una prioridad el fortalecimiento  de las 
divisiones menores. 

COMPROMISO CON EL DEPORTE

La intendenta  de la Región de Coquimbo 
Lucía Pinto igualmente destacó el compro-
miso de la actual gestión para  potenciar 
el deporte. Planteó que se trata de una 
iniciativa  planificada, “que está pensado 
principalmente en los jóvenes y de ellos 

LAUTARO CARMONA

Mucho más 
importante que 
los resultados 
futbolísticos, es 
contar con espacios 
deportivos para que 
nuestros jóvenes de 
la comuna y de la 
región puedan hacer 
actividad física”

JORGE CONTADOR

PRESIDENTE DE COQUIMBO UNIDO

En la entrega  de las obras las autoridades destacaron  que más allá del aspecto material, 
un aspecto clave es  dotar  a las nuevas generaciones   de las comodidades para desarrollar 
fútbol. 

En paralelo, se sigue trabajando en la nueva cancha sintética de 12.125 
m2 que tendrá el complejo, un trabajo conjunto entre el Municipio 
porteño, Gobierno Regional y distintas organizaciones que contará 
con 453 metros lineales de cierre perimetral, sistema de sumideros y 
cámara desarenadora, iniciativa que nace de un proyecto presentado 
por la Secplan de la Municipalidad y recibió financiamiento FNDR del 
Gobierno Regional por cerca de $850 millones, contemplando obras y 
equipamiento, calculándose el término de las obras el primer trimestre 
de 2020.

Obras futuras

•	 Con	más	de	$140	millones
de pesos  aportó la Asocia-
ción Nacional de Fútbol 
Profesional ANFP, como parte 
de su Programa CRECE, que 
busca invertir en infraestruc-
tura, equipamiento, tecno-
logía y seguridad para los 
deportistas.
 -Actualmente se ejecuta un 
proyecto del FNDR por $820 
millones de pesos   y permi-
tirá instalar una cancha de 
pasto sintético y cierre peri-
metral.

Claves
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Ermann & Muñoz

EL MILAGRO
I N M O B I L I A R I A  E  I N V E R S I O N E S

c o pa  c l u b  a l e m á n  d e

APERTURA, 10 DE OCTUBRE A LAS 20:30 HORAS
C O L E G I O  A L E M Á N  D E  L A  S E R E N A

Gimnasia 
Artística y Rítmica

DA

E Q U I P A M I E N T O  D E  G I M N A S I O S

Con una convocatoria más amplia 
de la que se esperaba, se realizó este 
fin de semana el primer torneo de 
ajedrez organizado en la Biblioteca 
Pública de Ovalle. 

Un total de 36 competidores de 
diferentes edades se enfrentaron  
en un salón repleto de tableros y 
cronómetros en la modalidad Torneo 
Abierto Absoluto, en la que partici-
paron niños, jóvenes y adultos de 
ambos sexos y de todas las latitudes 
de la región. 

El director de la biblioteca y coordi-
nador de la actividad, Carlos Herrera, 
explicó a El Ovallino que la idea sur-
gió desde el mismo taller de ajedrez 
que se dicta en esas instalaciones 
culturales y que sirvió además como 
un fogueo para que sus cursantes 
pudieran tener roce con jugadores 
reconocidos a nivel local y regional.

“Cuando comenzamos a organizar el 
torneo creímos que tendríamos unos 
20 participantes, pero superamos 
esas expectativas y la actividad se 
desarrolló en un ambiente familiar 
y relajado”, explicó Herrera.

MUEVEN LAS BLANCAS

La actividad comenzó a las 11.00 horas 
con una pequeña inauguración que 
luego dio pie al torneo propiamente. 
Con un descanso para compartir un 
almuerzo y reanudar el certamen a 
las 15.00 horas, culminando con la 
certificación y entrega de trofeos a 
las 17.00 horas.

“Estamos felices de organizar un 
torneo de ajedrez aquí en la Biblioteca, 
junto a Raúl Sauvageot quien es el 
monitor de Ajedrez del recinto. Es 
inédito y estamos muy entusiasmados 
en repetir estos torneos que atrae 
mucha gente.  Éramos optimista en 
la convocatoria, pero superó nuestras 
expectativas, lo que nos deja más 
que contentos”.

Agradecieron a los funcionarios de 
la biblioteca quienes colaboraron y 
apoyaron la logística, y se encargaron 
de los detalles técnicos y hasta del 
almuerzo para los participantes.

“Debemos resaltar el sello de entregar 
una atención de calidad y fomentar 
la cultura, que ya es parte de esta 
Institución Municipal y en específico 
este deporte que ayuda a desarrollar 
estrategias para la vida. Reiterar los 
agradecimientos a todos, en especial 
a la juez del torneo Srta. Beatriz Tapia, 
al Club Bobbie Fischer de Coquimbo 
y al Club Mate de Caballo de la Serena, 
por su colaboración”.

Sauvageot  por su parte indicó que 
“promover el ajedrez en Ovalle y junto 
a la Biblioteca Municipal es hacer 
realidad mi sueño, de acercar a la 
familia a este deporte tan entretenido. 
Agradezco a los funcionarios de la 
biblioteca agasajar a los participantes 
jueces y familias con un almuerzo a 

Casi 40 competidores en torneo abierto
de ajedrez en la biblioteca pública

la altura, además agradecer a la casa 
deportiva Hanna Jarufe y Librería 
Rojas por su cooperación en tableros 
y trofeos”.

Finalmente se entregaron los pre-
mios a los ganadores y los recono-
cimientos a jugadores destacados, 
aunque dejaron en claro que tanto 
los más pequeños como los más 
aventajados resultaron doblemente 
ganadores por el clima de amistad 
reinante.

DEPORTE CIENCIA EN EL RECINTO CULTURAL

La actividad comenzó 
a las 11.00 horas 
con una pequeña 
inauguración para luego 
comenzar el torneo en 
el que participaron 36 
ajedrecistas de distintas 
edades y clubes en un 
ambiente familiar y 
relajado.

Roberto Rivas  / Ovalle

@eldia_cl

La ocasión fue propicia para que los alumnos del taller de ajedrez de la biblioteca tuvieran roce deportivo con jugadores más experimentados.
EL OVALLINO

36
Jugadores le dieron vida al 
torneo de ajedrez en la bi-
blioteca
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POLIDEPORTIVO

El capitán del 
equipo chileno 
de Copa Davis, 
Nicolás Massú, 
adelantó lo que 
será la participa-
ción nacional en 
el nuevo formato 
por la ‘Ensaladera 
de Plata’, a reali-
zarse en noviem-
bre en Madrid, España.

En el prestigioso certamen tenístico por naciones, Chile 
afrontará una atractiva serie de grupos donde sus rivales 
serán Alemania y Argentina. Las principales cartas del 
equipo nacional serán Cristian Garín y Nicolás Jarry.

En diálogo con el sitio oficial del torneo, el doble me-
dallista olímpico en Atenas 2004 declaró que “me deja 
tranquilo el año de Garin y Jarry, son jóvenes, es difícil hoy 
en Sudamérica sacar jugadores jóvenes que estén entre los 
50 mejores. Ellos tienen un buen presente, pero creo que 
su futuro será mejor. Y, el plus, es que juegan bien en todas 
las superficies. Me pone muy contento. Me hace acordar 
el empuje que teníamos Fernando (González) y yo. Con 
ellos dos puedo soñar con cosas importantes a futuro”.

Nicolás Massú ya piensa en la Copa Davis: 
“Con Garin y Jarry podemos soñar
con cosas importantes”

“Que se corte el tema y se 
piense en el bien de la selección”

Federer y Zverev 
se lucirán en partido de 
exhibición en Chile

El suizo Roger Federer y el alemán 
Alexander Zverev se medirán en un 
partido de exhibición en Chile el 
próximo 19 de noviembre, informó 
este lunes la promotora del evento.

Los actuales número 3 y 6 del 
ránking ATP ofrecerán un duelo 
amistoso que se disputará en el 
Movistar Arena, habitual recinto 
de conciertos y espectáculos en 
Santiago, explicaron desde Fenix 
Entertainment Group. El encuen-
tro, coincide en la semana de la 
disputa de las Finales de la Copa 
Davis, del 18 al 24 de noviembre, en 
la Caja Mágica en Madrid.

En un vídeo publicado en su página 
web, ambos tenistas anuncian el 
reto en un ambiente distendido.

“Hola Chile, no puedo esperar 
para ir a Santiago en contra de mi 
gran amigo Alexander Zverev. Nos 
vemos allí”, dice Federer en el vídeo.

“Chi, chi, chi. Le, le, le. Viva Chile”, 
continúan ambos tenistas para 
cerrar el anuncio entre risas.

CEDIDA

La nueva convocatoria  de la selección chilena tendrá como  
principal novedad el reencuentro con Claudio Bravo y Arturo 
Vidal. Ambos volverán a compartir camarín tras la polémica 
que se generó tras la eliminación al Mundial de Rusia 2018.

El tema que todos aguardaban escuchar era en torno a su 
relación con el portero del Manchester City, sobre lo que el 
‘Rey’ recalcó que “cuantos años y siguen hablando lo mismo, 
ahora lo llamaron y vamos a ver que pasa, todo quedará dentro 
del camarín, hay que trabajar pensando en la selección, en 
el bien de todo un país , que siga creciendo y vuelva a ser de 
las mejores del mundo”. “Espero que se corte el tema con 
Claudio y los demás compañeros, por una vez en la vida que 
se piense solo en el bien de la selección , no buscar problemas 
extrafutbolísticas y tratar de ayudar a los más jóvenes y sacar 
a jugadores que puedan salir a Europa”, agregó.

Ella no es diferente, solo se esfuerza más.

COLECTA PÚBLICA
HOY MARTES 

#TuSonrisaEsMiMotivacion

NOMBRE: Corporación para Rehabilitación y Educación del Discapacitado FORTEZZA   /   BANCO CHILE   /   RUT: 65.269.530-2   /   Cuenta Corriente   /   1200666307   /   Email: bernarditavelascod@gmail.com
Alcancia virtual:
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la franquicia, tales como exposiciones 
fotográficas, exhibición de colecciones 
y cosplays de los personajes, entre 
otras sorpresas.

“Soy un fan de Star Wars desde que 
tengo memoria, crecí con la trilogía 
original. Fui invitado a participar con 
mi exposición fotográfica, la que ha ido 
rotando y presentándose en algunas 
convenciones. Es una selección de 
obras registradas entre el año 2017 y 
2019”, detalló Felipe Monardes, uno 
de los ponentes.

Del recuerDo

Sobre la iniciativa, Rodrigo Tapia Salfate, 
director de la obra, comentó que “es-
tamos ante un espectáculo único que 
reúne a varias generaciones, las cuales 
han crecido con esta banda sonora, la 
que de alguna u otra manera se ha he-
cho presente en la vida de cada quien”.

En este sentido, promete tres jornadas 
“intensas, vibrantes, llenas de recuerdos 
y momentos que van más allá de un 
personaje favorito. Es indudable que 
para el público no solo vamos a ver una 
escena conocida, sino que nos traerá 
memorias de nuestra propia vida”.

Por su parte, Cristián Monreal, pro-
ductor ejecutivo de la sinfónica, agregó 
que “la idea es que sea una experien-
cia familiar”, destacando que “es una 
muy buena alternativa para invitar a 
la gente que no es muy cercana a la 
música sinfónica, es un buen pretexto 
para que puedan ser parte del evento”.

Un viaje de otro planeta es el que 
te invita a vivir la Orquesta Sinfónica 
Universidad de La Serena el próximo 
fin de semana, ocasión en la que los 
destacados músicos regionales inter-
pretarán el alucinante repertorio de la 
saga Star Wars, que contempla desde 
el episodio I al VII.

El espectáculo “La Guerra de las 
Galaxias: Un concierto de película” 
se llevará a cabo en tres jornadas. El 
próximo jueves 10 y 11 de octubre se 
realizará en el Aula Magna de la Facultad 
de Ingeniería de la casa de estudios, a las 
20:30 horas, mientras que el sábado 12 
se desarrollará una matinée a las 17:00.

El mega evento, que considera un total 
de 60 artistas en escena, la mitad de 
ellos invitados estelares de la agrupa-
ción regional, estará acompañado de 
la proyección de imágenes del filme en 
alta definición, además de una esceno-
grafía e iluminación de primer nivel.

En tanto, dos horas antes de las pre-
sentaciones, los asistentes podrán 
disfrutar de una serie de actividades en 
compañía de los clubes de fanáticos de 

Imperdible
trilogía de conciertos
sinfónicos de

Star Wars

coorDenaDas

Las entradas a “La Guerra de las Galaxias: 
Un concierto de película” están dis-
ponibles a un valor de seis mil pesos 
por persona y pueden ser adquiridas 
en el Departamento de Música de la 
Universidad de La Serena, entre Los 
Jardines y Seminario, o llamando al 
teléfono 9-81394607.

En La SErEna

el mega evento, que considera un 
total de 60 artistas en escena, la mi-
tad de ellos invitados estelares de la 
agrupación regional, estará acom-
pañado de la proyección de imáge-
nes del filme en alta definición.

El evento promete tres jornadas épicas basadas en el  
repertorio desde el episodio I al VII, con proyección de 
imágenes en alta definición, además de exhibición de 
colecciones, cosplays y fotografías.

Es una obra que luce 
a toda la orquesta, 
con bellos pasajes 
melódicos, con 
secciones dramáticas, 
brillantes, pomposas 
y jocosas, siempre 
desafiantes en 
lo técnico y 
administrativo
RODRIGO TAPIA SALFATE, 

director de la orquesta

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

•	 Como	parte	de la propuesta 
artística, el evento promete 
una experiencia en 360 gra-
dos con una inmersión total 
a los sentidos.

Dato
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El pasado miércoles se inauguró 
en el Centro Cultural Palace de 
Coquimbo la muestra itinerante 
“Nemesio Antúnez 100 años”, la 
que busca acercar el legado del 
destacado arquitecto y pintor chi-
leno a la comunidad. La exhibición 
de carácter gratuito estará abierta 
hasta el 26 de octubre.

Se trata de 15 reproducciones de 
obras fundamentales del artista, 
las que indagan en su biografía y 
aporte cultural. De esta manera, a 
través de un método pedagógico e 
interactivo, el programa pretende 

La muestra incluye 
15 reproducciones de 
obras fundamentales 
del artista, las que 
indagan en su biografía 
y aporte cultural.

La exhibición está abierta de lunes a sábado de 09:00 a 20:00 horas.

El puerto recibe el legado
de Nemesio Antúnez

incentivar la capacidad de asombro 
en niños y adolescentes.  

En conversación con El Día, 
Marcia Rojas, Coordinadora del 
Departamento de Cultura de la 
Municipalidad de Coquimbo, ex-
presó que “estamos tremenda-
mente contentos y nos enorgullece 

CEDIDA

Lucía Díaz  / LA SERENA

EN EL CENTRO CULTURAL PALACE

Cita obligada para los cinéfilos el 
Festival Internacional de Cine de La 
Serena, que trae sorpresas en su quinta 
edición y se reivindica como el evento 
cinematográfico más importante del 
norte de Chile.

Como parte de la campaña publicita-
ria para promocionar la nueva versión 
del Festival Internacional del certamen, 
se presentó el spot oficial grabado en 
Tongoy.

El video ha sido dirigido por Diego Rojas 
Sastre de la productora Papaya Films, en 
conjunto con el director general creativo 
José Solarí de Mccann Santiago y tienen 
producción ejecutiva de Eduardo Pizarro 
Espinoza, director de Latente Films.

Destaca también el maquillaje y ves-
tuario de Giovanna Daire, la dirección de 
fotografía de Vicente Mayo y la colabo-
ración de actores regionales. Un equipo 
de alto nivel que ha dado vida a la nueva 
pieza audiovisual que busca reflejar el 
espíritu que tiene este el certamen.

La campaña actual muestra una escena 
muy recurrente en el cine internacional. 
Un asalto a un banco que se ha visto 
durante muchas instancias en películas, 
pero esta vez, se lleva a un lugar cotidia-
no, a un lugar común que es a una pes-
cadería, en este caso una pescadería en 
Tongoy. También tiene un suave tinte de 
humor sobre un guion cliché mundial.

“Lo que hicimos fue hacer esta trasla-
ción al hacer el equívoco en vez de un 
banco, es un banco de peces y en vez de 
robar plata lo que se roba son productos 
del mar, ese es el tesoro finalmente”, ex-
plicó el director Diego Rojas.

FECILS 2019 LANZA SPOT OFICIAL

Como en 
Hollywood, pero 
en La Serena

El video ha sido dirigido por Diego Rojas Sastre 
de la productora Papaya Films.

CEDIDA

@eldia_ldiaz

profundamente poder albergar la 
muestra de un connotado artista 
visual de nuestro país”.

En este sentido, agregó que “es 
un regalo para nuestra comuna 
tener la posibilidad de recibir su 
legado”, destacando que “uno de 
nuestros objetivos principales es 
la intermediación cultural, por 
lo que vamos a traer a grupos de 
estudiantes a ver la exhibición”.

La iniciativa organizada por el 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio y el Programa de 
Itinerancias también recorrerá 
distintos museos y centros cultu-
rales de las regiones de Atacama 
y Tarapacá. Cabe precisar que el 
horario para visitar las obras es 
de 09:00 a 20:00 horas de lunes 
a sábado.
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“Estamos muy impactados con la 
noticia y también angustiados. A los 
que amamos la música tropical nos 
duele que un artista de cumbia se vaya 
a los cielos de esta manera”, expresó 
a El Día Neftalí Pereira, fundador y 
animador de Grupo Alegría, sobre la 
repentina muerte de Juan Rodríguez, 
integrante de Garras de Amor.

Una profunda tristeza inundó los 
corazones de los exponentes de la 
movida tropical chilena, luego de en-
terarse del fallecimiento del baterista 
de la agrupación argentina, quien 
perdió la vida en un accidente de 
tránsito en la comuna de San Felipe, 
durante la madrugada del domingo.

Si bien han sido varias las bandas 
nacionales e internacionales que han 
manifestado su pesar tras el deceso 
de Rodríguez, tales como Noche de 
Brujas, Potencia y Los haitianos del 
sur, el conjunto oriundo de la comuna 
de Punitaqui no ha querido quedar 
ausente de las muestras de cariño.

“Es muy lamentable la muerte de 
Juanito, lo conocíamos desde los ini-
cios del grupo. Sabemos su historia, 
ellos llegaron a Chile muy jóvenes, 
igual que nosotros cuando empeza-
mos a dar nuestros primeros pasos en 
la música tropical”, recuerda Pereira 
con emoción.

Hace una pausa y agrega que “era 
el que más conversaba con sus pa-
res, era bueno para la talla, risueño 
y muy simpático, así que lo vamos 
a recordar con mucho cariño. Es 
lamentable porque todos los grupos 
salimos con harto sacrificio a nuestras 
presentaciones y esperamos llegar a 
casita de vuelta”.

@eldia_ldiaz

Lucía Díaz  / LA SERENA

El fundador del conjunto 
oriundo de la comuna 
de Punitaqui lamenta 
la muerte de Juan 
Rodríguez, baterista de 
la agrupación trasandina 
Garras de Amor, quien 
falleció la madrugada del 
domingo en un accidente 
de tránsito.

“El mundo de la música tropical
implica muchos sacrificios”

NEFTALÍ PEREIRA, ANIMADOR GRUPO ALEGRÍA

VIDA DE SACRIFICIO
Sin duda lo sucedido da pie para 

un sinfín de reflexiones respecto al 
modo de vivir de los músicos, que 
según dice Neftalí Pereira implica 
mucho sacrificio. “Ya ves lo que pasó, 
él fue a dejar a un compañero y de 
regreso se topó con un conductor 
bajo los efectos del alcohol que lo 
chocó de frente”, comenta.

En este punto, explica que “los gru-
pos tropicales andamos por muchas 
provincias y pueblos, tenemos que 
recorrer varios kilómetros para llegar 
a los lugares donde vamos a tocar, es 
por esto que lo sentimos mucho. Son 
grandes amigos de la banda, siempre 
compartimos un saludo o un abrazo”.

La agrupación de la Región de Coquimbo 
llora la partida del músico fallecido el pa-
sado domingo.

Es lamentable 
porque todos los 
grupos salimos 
con harto sacrificio 
a nuestras 
presentaciones y 
esperamos llegar a 
casita de vuelta

 NEFTALÍ PEREIRA,

 ANIMADOR GRUPO ALEGRÍA

CEDIDA

•	 La	semana	pasada	TVN
confirmó a Garras de Amor 
como parte de la parrilla de 
artistas del Festival de Huaso 
de Olmué, evento que se rea-
lizará en enero de 2020

Dato
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES JUEVES

5-35 7-35 7-33
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES JUEVES

11-21 12-20 11-18
radiación 11+

HOY MIERCOLES JUEVES

7-31 11-33 10.30
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES JUEVES

16-32 16-32 15-31
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES JUEVES

10-37 11-37 10-33
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES JUEVES

7-34 9-34 7-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES JUEVES

8-37 10-38 9-35
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES JUEVES

11-22 12-23 12-18
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES JUEVES

11-22 12-23 12-18
Radiación 11+

Sudoku Cine

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

UN AMIGO ABOMINABLE 4DX-3D ESP
Sala 1 TE Horarios  11:00; 13:15; 15:45 hrs.

*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

GUASON SUBT
Sala 3. 14 Horarios 14:00; 19:20; 22:00 hrs.

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D ESP
Sala 1 TE   Horarios 18:15 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D SUBT
Sala 1 TE Horarios  20:55 hrs

GUASON ESP
Sala 3 14 Horarios 11:20; 16:40  hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 5. TE Horarios  11:30; 13:45; 16:20 hrs

GUASON ESP
Sala 2. 14   Horarios 11:50; 14:30; 17:15; 20:00 hrs.

GUASON ESP
Sala 4 14  Horarios 12:20; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS ESP
Sala 5 TE  Horarios19:00 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS SUBT
Sala 5 TE Horarios  21:45 hrs

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 6 14 Horarios  10:40; 14:15; 18:00; 21:20 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 7 TE Horarios   12:45; 15:15; 17:30; 19:45 hrs

John Rambo está en horas bajas y viviendo 
en un rancho en Arizona, pero cuando recibe 
la noticia de que su nieta ha desapareci-
do, tras haber cruzado la frontera a México 
para ir a una fiesta, Rambo decide ir en su 
búsqueda.

RAMBO: LAST BLOOD

RAMBO: LAST BLOOD ESP
Sala 7  18 Horarios  22:10  hrs

GUASON SUBT
Sala 8 14  Horarios  10:50; 13:25; 16:00; 18:45; 21:30 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.20 Stiletto Vendetta. 18.15 ¿Y 
tú quien eres? 18.45 Las mil y una noches. 
19.45 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:20 Sigamos de largo
01.00 Teletrece noche
01.30 Río Oscuro
02.15 Los simpson
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine 

mi camino y me otorgue la gra-

cia que tanto deseo. Rezar tres 

días, publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                             S.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Club Coquimbo, expresión pública y cultur al de la 
Logia Masónica Luz y Esperanza N° 11 de La Serena, 
invita al conversatorio “Responsabilidad Profesional 
en la Administración Pública. Principios y V alores 
en Acción”, que contará con la participación del  
sociólogo, arquitecto y alcalde de Recoleta, Daniel  
Jadue Jadue. La actividad se realizará el viernes 11 
de octubre, a las 20:00 horas, en el teatro del Liceo 
Gregorio Cordovez de La Serena, ubicado en calle 
Gandarillas 940. Entrada liberada.

INVITACIÓN

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus socios a 
la reunión de hoy, a las 2 0:30 horas, en el Club de  
La Serena. 
* Rotary Club La Herradura cita a sus socios a la  
reunión de hoy, a las 20:00 horas, en el Centro 
Comunitario La Herradura. Se invita a compensar  
a los rotarios que visitan la región. Secretaria: 9 
93586002. 

ROTARY CLUB

Utilidad pública

Mareas

HOY
06.25 H 1.30 P
13.22  H 0.53 B
19.32   H 1.08 P

MAÑANA
01.04 H 0.67 B
07.19 H 1.33 P
14.01 H 0.49 B
20.09 H 1.15 P

FARMACIAS

LA SERENA
Farmavital Cienfuegos 451. Fono 
2217616
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi.  Diegos 
Portales 331
OVALLE
Farma Ofertas. Vicuña mackenna 
233. 

SANTORAL

Dionisio; Juan Leonardi

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Cine

Amor: Distanciarse de los 
demás no ayuda con muchas 
veces lo cree. Es el afecto de 
los demás lo que le nutre cada 
día. Salud: Serena tu mente 
para que encuentre la paz inte-
rior que tanto necesita. Dinero: 
Ayude a los demás sin esperar 
algo a cambio. Color: Celeste. 
Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Embarcarse en una aventu-
ra sin tener su corazón preparado 
para ello será un riesgo. Salud: 
Ser positivo/a y sentirse san tiene 
mucha relación con la forma de 
ver la vida. Dinero: Escuche las 
críticas en su trabajo, pueden ter-
minar ayudándole. Color: Morado. 
Número: 22.

Amor: Ese gran corazón que tiene 
usted debe ser cuidado un poco 
más, ya que hay personas que 
buscan acercarse solo por un 
tema de beneficio propio. Salud: 
Sea más positivo/a en su modo 
de pensar. Dinero: Controle mejor 
lo que va a gastar. Color: Burdeos. 
Número: 30.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Aunque una relación 
termine no quiere decir que no 
puedan llegar a formar vínculos de 
amistad. Salud: No debe alterarse 
más de la cuenta. Dinero: Envidiar 
no le hace bien y solo le hace caer 
en una actitud equivocada. Color: 
Verde. Número: 2.

Amor: Si la persona que está a 
su lado necesita más libertad, 
usted debe dársela, pero usted 
también puede pedir lo mismo. 
Salud: Abusar del alcohol no 
es un buen camino. Dinero: El 
tiempo irá pasando y las puer-
tas se irán abriendo para usted. 
Color: Negro. Número: 15.

Amor: Quienes están cerca suyo 
siempre le entregan amor, pero 
a veces usted no lo ve. Salud: 
No tire por la borda su salud, 
pensando que no le pasará 
nada. Dinero: Trate de no gastar 
todos sus ahorros. Es impor-
tante la responsabilidad. Color: 
Marengo. Número: 8.

Libra Escorpión

Amor: No se arriesgue a encon-
trarse con un lobo vestido de 
oveja. Vea bien con quien se in-
volucra. Salud: Sea responsable 
para no terminar dañando su 
organismo. Dinero: Un paso en 
falso cualquiera lo puede dar, 
pero está en usted continuar 
hasta lograr lo que busca. Co-
lor: Amarillo. Número: 34.

Amor: Su libertad no puede ser 
transada ni menos permita que 
una persona trate de dominarle. 
Salud: Hágase sus chequeos 
médicos cuando corresponda. 
Dinero: Es mejor que cuente 
cuáles son sus planes para 
el futuro. Cuando los realice 
lo podrá hacer. Color: Beige. 
Número: 9.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: No pierde nada con tra-
tar de buscar a esa persona, tal 
vez el tiempo no ha pasado en 
vano y hubo un cambio en el/
ella. Salud: Erradique los vicios 
de su vida. Dinero: Mantenga 
la tranquilidad que las cosas 
irán mejorando. Color: Lila. 
Número: 9.

Amor: Las apariencias a veces 
pueden terminar engañando, 
en especial cuando ha pasado 
un tiempo en soledad. Salud: La 
meta principal es que mejore 
de una vez por todas su estado 
anímico. Dinero: Cuidado con 
buscar conflictos en su trabajo. 
Color: Gris. Número: 6.

Amor: Quien juega con fuego 
siempre termina con quemadu-
ras, lo quiera o no. Salud: Evite 
cualquier mal rato que afecte 
su tranquilidad. Dinero: No 
basta solo con tener las condi-
ciones, también debe tener el 
empeño para sobresalir. Color: 
Plomo. Número: 20.

Amor: La vida siempre sorprende 
y más cuando se entrega amor 
sin esperar nada a cambio. Salud: 
Aburrirse entre cuatro paredes 
no le hace nada bien, distráigase. 
Dinero: No debe basar todo en 
las apuestas, eso termina siendo 
un problema grave. Color: Azul. 
Número: 12.

Horóscopo

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festi vos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refier e a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

La pasión de Arthur Fleck, un hombre igno-
rado por la sociedad, es hacer reír a la gente. 
Sin embargo, una serie de trágicos sucesos 
harán que su visión del mundo se distorsio-
ne considerablemente convirtiéndolo en un 
brillante criminal.

GUASÓN

IT CAPÍTULO 2 2D DOBLADA 
Sala 2 +14 Horarios 10.40-14.20-18.10-21.50  hrs 

UN AMIGO ABOMINABLE 2D DOBLADA 
Sala 1. TE Horarios 1210 -1440-1700 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 2D SUBTITULADA 
Sala 3 TE Horarios  00.05 hrs (trasnoche viernes y sábado)

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 2D SUBTITULADA 
Sala 1. TE Horarios: 19.30-22.20 hrs

GUASÓN 2D DOBLADA 
Sala 4 +14 Horarios 11.00 hrs.

UN AMIGO ABOMINABLE 2D DOBLADA 
Sala 3.  TE Horarios 11.10-13.40-16.10-18.40-21.20  hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

GUASÓN 2D SUBTITULADA 
Sala 4. +14 Horarios 14.00-16.50-19.50-22.40 hrs.

GUASÓN 2D DOBLADA 
Sala 5  +14 Horarios 12.00-15.00-18.00-21.00  hrs 
(trasnoche viernes y sábado)

GUASÓN 2D SUBTITULADA XD
Sala 6. +14 Horarios 13.00-16.00-19.00-22.00 hrs
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Chris Martin (Coldplay), Juanes y Mon Laferte serán 
parte de la gira que los traerá a Santiago en marzo de 
2020.

Soda Stereo vuelve a Chile 
CONCIERTO EN EL ESTADIO NACIONAL

Charly Alberti y Zeta Bosio, dos de los 
integrantes de Soda Stereo, anunciaron 
su regreso a los escenarios con una gira 
que pasará por Bogotá, Santiago de Chile, 
México y Buenos Aires y que contará co-
mo vocalistas invitados a figuras como 
Chris Martin y Juanes, que sustituirán a 

EFE / Santiago

@eldia_cl

de febrero próximo por Bogotá, el 7 de 
marzo en Santiago (Estadio Nacional), 
el 12 de marzo en Ciudad de México y el 
día 21 de ese mes en Buenos Aires.

En el tour participarán, además del voca-
lista de Coldplay y el colombiano Juanes, 
entre otros, Benito Cerati, hijo de Gustavo; 
Adrián Dárgelos (Babasónicos), Andrea 
Echeverri (Aterciopelados), Fernando 
Ruiz Díaz (Vanthra), Rubén Albarrán (Café 
Tacvba), León Larregui (Zoé), Richard 
Coleman y Mon Laferte.

Gustavo Cerati, el carismático cantante 
de la banda fallecido en 2014.

“Hola a Todos. ¿Por qué? No sabe-
mos. Sucede. Una nueva última vez. 
Gustavo es una ausencia presente. Él 
decía que por más que lo intentemos 
nunca dejaremos de ser Soda. Y así 

parece ser”, comienzan diciendo los 
miembros de la agrupación trasan-
dina -que se despidió en 2007- en un 
comunicado difundido a través de las 
redes sociales.

La nueva gira de la banda tiene por 
el momento confirmado su paso el 29 




